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Егор КАГАРЛИНСКИЙ

В конце апреля прошлого года мы опу-
бликовали статью под названием «Уго-
ловное дело мэра Орла как классический 
пример волокиты». В ней мы анализиро-
вали процесс расследования уголовного 
дела, возбуждённого в отношении мэра 
города Орла Юрия Николаевича Пара-
хина по обвинению в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 285 
УК РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями, совершенное лицом, за-
нимающим выборную муниципальную 
должность, с нанесением ущерба в осо-
бо крупных размерах). 

Сегодня мы констатируем: с момента 
возбуждения уголовного дела прошло 
более 18 месяцев, а с момента объявле-
ния о том, что оно «находится на завер-
шающей стадии расследования и гото-
вится к передаче в суд», – более года.

Что проис-
ходило с «де-
л о м  П а р а -
хина» за это 
время? До ле-
та прошло-
го года обви-
нительное за-
ключение по 
нему не пе-
редавалось в 
прокуратуру 
для утверж-
дения, а в ию-

ле дело с тем 
же номером 

12102540005000019 поступило, но в со-
вершенно иной интерпретации: в совер-
шении упомянутого преступления теперь 
обвинялся не экс-глава Орловского райо-
на Юрий Парахин, а только его подчинён-
ный – бывший начальник Управления 
строительства, транспорта и жилищно-
коммунального хозяйства администра-
ции Орловского района Вячеслав Селю-
тин. Про мэра Орла следователи «забы-
ли», оставляя расследование его дела «на 
потом». 22 июля, 9 сентября и 16 декабря 
2022 года первый заместитель прокурора 
Орловской области трижды выносил по-
становления о возвращении дела для до-
полнительного следствия. В них указыва-
лись конкретные следственные и процес-
суальные действия, проведение которых 
обеспечивало бы принятие законного 
процессуального решения. Если немного 
отойти от чисто юридического языка, то 
прокуратура фактически требовала вер-
нуть статус- кво, то есть завершить рас-
следование «дела Парахина», в котором 
он является вместе с Селютиным обвиня-
емым, а затем передать давно уже согла-
сованный обвинительный акт (это осно-
ва для обвинительного заключения) для 
утверждения в областную прокуратуру.

До 11 января 2023 года указания над-
зирающего прокурора СУ СК России по 
Орловской области не были выполнены, 
что и констатировалось во время заседа-
ния межведомственной рабочей группы, 
по нашей информации, проходившего в 
областной прокуратуре.

СОбытИЕ ПРЕСтУПЛЕНИя 
СЛЕдСтВИЕ ПРОСтО
ПРОИГНОРИРОВАЛО
Метод развала уголовного дела № 

12102540005000019 по обвинению мэра 
г. Орла Парахина Ю.Н. в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
285 УК РФ, который был разработан и 
использован Следственным управлени-
ем Следственного комитета России по 
Орловской области, достаточно прост. 
Он основывается не на расследовании 
и анализе объективных фактов, а на по-
казаниях второго обвиняемого и сви-
детеля – лиц, зависимых от главного 

обвиняемого по прежней муниципаль-
ной службе.

Следствие сегодня практически пол-
ностью отрицает фактическую сторону 
дела. На самом деле неопровержимо до-
казан тот факт, что в 2018 году Парахин 
Ю.Н., занимая должность главы админи-
страции Орловского района, совместно с 
начальником Управления строительства, 
транспорта и жилищно-коммунального 
хозяйства администрации Орловского 
района Селютиным В.А., выполняя ор-
ганизационно-распорядительные функ-
ции в органе местного самоуправле-
ния, организовали выполнение работ на 
участке автомобильной дороги в д. Кон-
дырёва Орловского района на сумму 14 
081 741, 72 руб., в том числе и на участ-
ке автомобильной дороги протяжённо-
стью 372,6 м от поворота на пер. Горный 
д. Кондырёва Орловского района до по-
ворота на ул. Никольскую д. Кондырёва 
Орловского района, ведущей к дому Па-
рахина Ю.Н., стоимость которого соста-
вила 1 743 633 руб., ремонт которого яв-
лялся незаконным и необоснованным и 
не был вызван необходимостью. Пара-
хин Ю.Н. лично заключил муниципаль-
ный контракт с ООО «СтройАвтострада» 
на выполнение работ на участке по ул. 
Свободы и ул. Бугристой. Впоследствии, 
достоверно зная, что ООО «СтройАвто-
страда» выполнило работы, предусмо-
тренные контрактом, с нарушением его 
условий, то есть отремонтировав доро-
гу по ул. Мира и вне населённого пун-
кта д. Кондырёва Орловского района до 
поворота на ул. Никольскую, ведущую к 
дому мэра, злоупотребляя своим долж-
ностным положением, Парахин Ю.Н. 

и Селютин В.А. приняли выполненные 
ООО «СтройАвтострада» вышеуказан-
ные работы.

Ещё раз заострим внимание читате-
лей на том, что вместо дороги, проходя-
щей вдоль жилых домов на ул. Свободы 
и ул. Бугристой, ООО «СтройАвтостра-
да» отремонтировало дорогу по ул. Ми-
ра и почти четыреста метров дорожного 

полотна в чистом поле, закончив работы 
вне каких-либо жилых домов. Зато потом 
этим же ООО «СтройАвтострада» было 
построено продолжение дороги до един-
ственного на тот момент особняка – до-
ма, в котором зарегистрирован и прожи-
вает в то время глава Орловского райо-
на, а сегодня мэр г. Орла Юрий Парахин.

Подписей Юрия Парахина на муници-
пальном контракте при его заключении 
и на актах о приёмке выполненных ра-
бот СУ СК России по Орловской области 
не оспаривает. Но для того, чтобы выве-
сти мэра Орла из числа обвиняемых, бы-
ла придумана схема, основанная на пока-
заниях свидетеля и второго обвиняемого, 
которые по своему служебному положе-
нию напрямую зависели от главы район-
ной администрации Парахина Ю.Н.

Обвиняемый Селютин В.А. дал показа-
ния относительно того, что Парахин Ю.Н. 
не давал ему указаний и не просил вклю-
чить в программу ремонта на 2018 год ука-
занную выше автомобильную дорогу, к 
тому же проект постановления админи-
страции Орловского района готовился 
не по указанию Парахина Ю.Н., а по его 
личному указанию на основе поступив-
шей информации о необходимости осу-
ществления ремонта указанного участка 
дороги.

СУ СК России по Орловской области 
считает, что обстоятельства, указанные 
Селютиным, подтверждаются ещё одним 
подчинённым Парахина – главным спе-
циалистом Евгением Самойловым, тру-
дившимся в администрации Орловского 
района в то время. Он «показал, что со-
ответствующие указания ему давал лич-
но Селютин В.А.». Кроме того, Самойлов 

Е.С. указал, что указания о включении 
вышеуказанной автомобильной дороги в 
проект муниципальной программы от Па-
рахина Ю.Н. ему не поступали.

Скажем честно и прямо: сотрудники 
Следственного управления Следственно-
го комитета России по Орловской обла-
сти, похоже, считают и прокуратуру, и де-
путатов, и журналистов, и всех жителей 

Орловской области идиотами! Их аргу-
ментация основывается на показани-
ях Селютина и Самойлова относительно 
проекта муниципальной программы ре-
монта автомобильных дорог на 2018 год, 
самой программы ремонта и проекта по-
становления по этому вопросу. Но ведь 
никто не говорил о криминальных про-
блемах с включением или невключением 
этой дороги в программу. Программа бы-
ла подготовлена и утверждена абсолют-
но законно. Дорога по ул. Мира и нераз-
граниченному участку до ул. Никольской 
в программу и не включалась! Естествен-
но, никто никаких указаний по этому по-
воду не давал, даже Юрий Парахин. Ни-
кто не считал незаконным и муниципаль-
ный контракт, заключённый Парахиным 
с ООО «СтройАвтострада». По той при-
чине, что там был указан ремонт дорож-
ного покрытия на ул. Свободы и ул. Бу-
гристой. Цитируем раздел муниципаль-
ной программы Орловского района «Раз-
витие сети автомобильных дорог общего 
пользования местного значения в грани-
цах Орловского района на 2014-2018 го-
ды» под названием «Развитие дорожной 
сети», в котором предусмотрен «Ремонт 
автомобильной дороги по ул. Свободы и 
участка автомобильной дороги по ул. Бу-
гристая д. Кондырёва Неполодского сель-
ского поселения Орловского района Ор-
ловской области» протяженностью 1,3 
км».

Юрию Парахину и Вячеславу Селюти-
ну вменяется не включение какого-либо 
участка дороги в программу, о котором 
почему-то вдруг заговорили следовате-
ли. Повторяем, и программа, и постанов-
ление, и даже контракт составлены пра-
вильно. Но в соответствии с ними отре-
монтированная дорога не должна идти по 
улице Мира и чистому полю, начинаясь 
у дома тестя Юрия Парахина и выходя в 
конце концов к дому самого Юрия Пара-
хина. Все рассуждения о свидетельских 
показаниях относительно программы и 

проекта постановления администрации 
района не имеют к событию преступле-
ния никакого отношения!

Отремонтированная дорога соединяет 
дом тестя мэра с домом тёщи мэра, в ко-
тором он зарегистрирован и проживает

Зато прямое отношение имеет то, что 
дорога по факту была отремонтирована в 
нарушение программы, постановления и 
муниципального контракта и выполнен-
ные работы по её ремонту и выведению 
к дому мэра были приняты лично Юри-
ем Парахиным и Вячеславом Селютиным. 
Документы об этом подписаны и одним, и 
другим, и в соответствии с актами о при-
ёмке выполненных работ бюджетные 
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«Аргументы недели»: Как орловские следователи пытаются «спасти» мэра Орла

Мэр Орла 
Юрий Парахин

Фрагмент справки областной прокуратуры с констатацией признаний Парахина 
и Селютина о личном участии в показе направления дороги

дом тестя Парахина

дом тёщи Парахина



   3www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  8 февраля 2023 Федеральная пресса

«Аргументы недели»: Как орловские следователи пытаются «спасти» мэра Орла
деньги были полностью выплачены под-
рядчику. Событие преступления состоит 
не в подготовке проектно-сметной доку-
ментации, а в том, что вопреки этой до-
кументации Парахин с Селютиным под-
писали документы об оплате ремонта до-
роги к дому, в котором проживает и заре-
гистрирован мэр Орла Юрий Парахин. И 
это событие преступления (подписание 
документов, по которым был оплачен ре-
монт дороги к дому мэра) в части подписа-
ния документа лично Юрием Парахиным 
следствием просто проигнорировано!

А вот исполнение муниципального 
контракта не соответствовало ни про-
грамме, ни проектно-сметной докумен-
тации, а было оплачено вопреки интере-
сам службы и удовлетворяло лишь лич-
ным корыстным интересам одного чело-
века, Юрия Парахина, к единственному в 
том месте и на то время дому которого бы-
ла проведена упомянутая дорога.

Интерес Вячеслава Селютина, вместе 
с Парахиным подписавшего документы 
по исполнению муниципального контрак-
та, также понятен, и точно так же расце-
нивается как корыстный. Но если Юрий 
Парахин получил что-то материальное 
– отремонтированную дорогу к свое-
му дому, то с Селютиным дело обстояло 
иначе. Его интерес был в том, чтобы уго-
дить начальнику, от которого он зависел 
по службе. Забегая вперёд, отметим, что 
этот интерес был в конце концов полно-
стью удовлетворён.

Обвиняемые и свидетель 
преступления ушли 
на пОвышение
 Через некоторое время после сканда-

ла с ремонтом дороги, которая привела 
к дому на тот период главы Орловского 
района, а сейчас мэра Орла Юрия Пара-
хина, Вячеслав Селютин, взявший на се-
бя ответственность за совершённое пре-
ступление, уволился из районной адми-
нистрации. И можно было бы даже по-
жалеть его: пострадал из-за того, что «не 
предал интересы своего патрона». Но на 
самом деле он пока абсолютно не постра-
дал! Благодаря обширным связям Юрия 
Парахина, и в первую очередь – близ-
ким отношениям с губернатором Орлов-
ской области Андреем Клычковым, обви-
няемый в совершении тяжкого престу-
пления Вячеслав Селютин был отправ-
лен на повышение. 18 февраля 2021 года 
он возглавил (только не упадите!) авто-
номное учреждение Орловской области 
«Управление государственной эксперти-
зы проектной документации и инженер-
ных изысканий Орловской области», со-
кращённо именуемое «Орёлгосэксперти-
за»! Учредителем данной структуры явля-
ется Департамент дорожного хозяйства, 
транспорта и реализации государствен-
ных строительных программ администра-
ции Орловской области. 

Личная преданность начальству – 
очень важный критерий для государ-
ственного или муниципального служа-
щего. Дача ложных показаний, выгора-
живающих руководителя, принятие на 
себя вины начальника – это вещи, кото-
рые, как правило, высоко ценятся патро-
ном. Вячеславу Селютину не только дали 
спокойно уйти с занимаемой должности 
районного масштаба, но и перевели его 
(а такие перемещения случайными ни-
когда не бывают) на областной уровень, 
и теперь он трудится руководителем бо-
лее крупной и авторитетной структуры. 
Трудно сомневаться в том, что ему будут 
оплачиваться услуги лучших адвокатов, 
чтобы добиться условного наказания или 
даже оправдательного приговора. 

Начиная с июля 2022 года следова-
тели трижды пытались вывести мэ-
ра Орла из-под уголовной ответствен-
ности и фактически развалить уже го-
товое к передаче в суд дело. Способ 

– самый простой: из дела Парахина 
и Селютина СУ СК России по Орлов-
ской области пытается выделить дело  
№ 12102540005000015 в отношении Пара-
хина, а обвинительное заключение гото-
вить по делу № 12102540005000019, обви-
няя Селютина В.А. в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 3 ст. 295 УК 
РФ. «Дело Селютина» в отрыве от «дела 
Парахина» может запросто развалиться 
в суде. Если верить позиции следствия, то 
Селютин признал то, что именно он давал 
указания подготовить проект постанов-
ления администрации Орловского райо-
на и включить в программу ремонта авто-
мобильную дорогу в д. Кондырёва по ул. 
Свободы и ул. Бугристой. Но в этом-то ни-
какого преступления нет! Селютин дей-
ствовал в рамках своих полномочий. Но 
вот когда он вместе с Парахиным подпи-
сывал акт и справку о выполненных ра-
ботах по дороге к дому мэра (это ул. Ми-
ра и неразграниченный участок поля), 
вот тогда он и совершал преступное дея-
ние. И судить его должны вместе с Пара-
хиным именно за это! Селютин, как нам 
рассказали информированные люди, со-
общил следователям, что строить дорогу 
в чистом поле он решил «для людей». Но 
почему-то эта дорога обрывается вдали от 
каких-либо домов и продолжается только 
к дому мэра. Мы согласны. Дорога «для 
людей». И можем даже назвать их: мэр 
Орла Юрий Парахин, его бывшая жена 
и несовершеннолетняя дочь. Вот как вы-
глядела в 2020 году дорога, идущая в ста 
с лишним метрах от не входящих в насе-
лённый пункт дач и не имеющая ни одно-
го официального съезда к ним, но начина-
ющаяся у дома тестя мэра и приводящая 
прямо к дверям дома Юрия Парахина.

дорога к дому мэра шла в чи-
стом поле вне населённого пун-
кта минимум в ста метрах от дач

В общем, попытка вывести мэра Ор-
ла Юрия Парахина из числа обвиняемых 
не только разваливает дело о преступле-
нии, совершённом группой лиц, она мо-
жет уничтожить все результаты работы 
оперативников, следователей, прокура-
туры в целом. И именно к этому, как нам 
представляется, стремится СУ СК России 
по Орловской области.

Да, а как же другой бывший подчи-
нённый Юрия Парахина, Евгений Са-
мойлов, который в 2018 году трудился 
в администрации Орловского района 
главным специалистом? Главный специ-
алист в районной администрации – это 
не самая высокая должность. А тут ещё 
вышедший на федеральный уровень 
скандал с ремонтом дороги к дому мэ-
ра. К скандалу Самойлов имел, конечно, 
косвенное отношение, но ведь, как гово-
рят, «лес рубят – щепки летят». Могли 
бы его и уволить, в лучшем случае «по 
собственному», скандал всё-таки… Но 
не уволили, не понизили в должности, а 
отправили на повышение в областную 
администрацию. И не каким-то там спе-
циалистом, а заместителем начальника 
отдела дорожного хозяйства, который 
входит в ту же самую структуру, кото-
рая руководит и «Орёлгосэкспертизой», 
где осел Селютин, – в департамент до-
рожного хозяйства, транспорта и реа-
лизации государственных строитель-
ных программ администрации Орлов-
ской области.

Вот вам парадоксы кадровой полити-
ки, которая стала процветать в Орлов-
ской области во времена губернатор-
ства Андрея Клычкова. Три человека 
(два в качестве обвиняемых, третий – 
как свидетель, защищающий одного из 
обвиняемых) стали непосредственными 
участниками самого громкого корруп-
ционного скандала последнего десяти-
летия и самого резонансного уголовно-
го дела нынешнего века. И что же? Глав-
ный обвиняемый из главы района стал 
мэром областной столицы, другой из на-
чальника управления районной адми-
нистрации перешел в руководители об-
ластной структуры, третий из рядового 
сотрудника районного масштаба стал за-
местителем начальника отдела в област-
ной администрации!

   Мэр Орла Юрий Парахин – человек 
крайне циничный. В среде уголовников 
говорят, что тот, кто не сидел, тот жиз-
ни не видал. Побывать под следствием, а 
ещё лучше побыть осужденным для них 
аналогично вхождению в категорию из-
бранных (кроме осужденных по некото-
рым «позорным» статьям). У орловского 
мэра свои «пацанские понятия». На голу-
бом глазу он говорил журналистам: «Зна-
ете, в последнее время, если на чиновни-
ка не заведено уголовное дело, значит, он 
плохо работает».  

И ещё более циничным является пере-
кладывание своей вины на подчинённых. 
Сегодня первому заместителю мэра г. 
Орла Минкину О.В.  избрана мера пресе-
чения в виде домашнего ареста, руково-
дителю МКУ УКХ г. Орла Фролову Д.А. 
избрана мера пресечения в виде домаш-
него ареста, а руководитель МКУ УКС 
г. Орла Кузнецов Д.В. по решению Ор-
ловского областного суда отстранен от 
занимаемой должности на период след-
ствия. Селютин и, возможно, Самойлов 
– следующие…

«Свидетелей», которые «подтверж-
дают», что Парахин «работает хорошо» 
и отремонтированная дорога нужна не 
только мэру, но и им лично, искали по 
всей деревне. А как только нашли семь-
восемь граждан, согласившихся «по-
стоять», и двух, говорящих на камеру, в 
Кондырёво прибыла съёмочная группа 
официозного Первого областного кана-
ла и сняла соответствующий репортаж 
о «народном сходе». В дальнейшем этих 

и других граждан СУ СК России по Ор-
ловской области использовало для то-
го, чтобы показать «незаинтересован-
ность» мэра Орла в строительстве до-
роги к его дому!

«Вертикаль» СУ СК России по Ор-
ловской области, занимающаяся «делом 
Парахина». Руководитель СУ СК Пётр 
Юдин, руководитель отдела по расследо-
ванию особо важных дел Константин Ба-
ранов, следователь по особо важным де-
лам Надежда Кибалина

В апреле 2022 года мы осторожно 
предполагали, что с процессом рассле-
дования дела мэра Орла, которое мы 
назвали «классическим примером во-
локиты», будет ознакомлено руковод-
ство СКР. 

Такое ознакомление произошло, пер-
вый заместитель Генерального прокуро-
ра России Анатолий Разинкин послал со-
ответствующий документ в адрес одного 
из заместителей Председателя СК России 
Александра Бастрыкина. Некоторое дви-
жение в СКР произошло, но до орловских 
следователей волна пока не дошла. По на-
шей информации, в ближайшее время о 
волоките в расследовании «дела Пара-
хина» и ещё четырёх-пяти дел, которы-
ми не самым активным образом занима-
ется СУ СК России по Орловской обла-
сти, руководство Генпрокуратуры проин-
формирует лично Александра Ивановича 
Бастрыкина.

В заключение хотелось бы назвать по-
имённо тех людей, которые несут всю 
полноту ответственности за то, что про-
исходит с самым резонансным из дел 
коррупционной направленности ХХI 
века в Орловской области – делом мэ-
ра Орла Юрия Парахина. Это (по стар-
шинству) руководитель СУ СК России по 
Орловской области Пётр Юдин, руково-
дитель отдела по расследованию особо 
важных дел Константин Баранов и сле-
дователь по особо важным делам Надеж-
да Кибалина.

источник: https://argumenti.ru/
opinion/2023/02/812990 

вячеслав селютин, обви-
няемый в тяжком преступле-
нии, был повышен в должно-
сти. сейчас он руководитель 
Орёлгосэкспертизы

надежда Кибалина

начальник отдела Константин 
баранов

начальник управления пётр 
Юдин

свидетеля самойлова, всту-
пившегося за парахина, тоже 
повысили. сейчас он замначаль-
ника отдела дорожного строи-
тельства в обладминистрации
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И красный орден на груди…

Куда бежать?
Депутат Орловского облсовета Евге-

ний Косогов и его коллега из городско-
го Совета Алексей Усов прошлись по тер-
ритории своего избирательного округа с 
картой укрытий, которую не так давно 
обнародовала администрация Орла. На 
карте нанесены адреса убежищ, в кото-
рых граждане могут укрыться в случае 
чрезвычайных ситуаций. Результатом 
рейда стало заявление депутатов Косого-
ва и Усова о том, что они будут добивать-
ся восстановления бомбоубежища, обо-
рудованного еще в советские времена в 
одном из корпусов бывшего завода УВМ. 
Об этом депутаты сообщили в видео- 
ролике, размещенном на странице Евге-
ния Косогова в соцсети ВК, а сам депутат 
поделился с «Орловской средой-плюс» 
своим мнением о работе региональной 
власти по обеспечению безопасности 
граждан. 

- Еще 25 февраля 2022 г., после нача-
ла СВО, члены фракции «Справедливая 
Россия - За правду» Орловского област-
ного совета подняли очень важный во-
прос: в каком состоянии находятся бом-
боубежища в городе Орле и Орловской 
области в целом? После этого, 28 февра-
ля 2022 г., состоялось заседание Президи-
ума облсовета, на котором ответственные 
должностные лица Орловской области до-
ложили, что необходимость в ремонте и 
восстановлении бомбоубежищ в Орлов-
ской области отсутствует, - напомнил Ев-
гений Косогов. 

- И вот спустя почти год всем жителям 
Орловской области была продемонстри-
рована интерактивная карта укрытий, ко-
торые зачастую представляют собой под-
валы домов, никак не оборудованные и не 
приспособленные под данные цели. Та-
ким образом, правительство Орловской 
области и лично Андрей Евгеньевич Клыч-
ков де-факто и де-юре самоустранились 

от проведения ремонта и восстановления 
действующих в советский период време-
ни бомбоубежищ, где могли бы укрыться 
в случае ЧС сотни тысяч жителей Орлов-
ской области, - считает депутат. 

- Вместе с тем на встречах с избира-
телями люди спрашивают у меня, где им 
укрываться в случае чрезвычайных ситу-
аций? Например, в микрорайоне Звёзд-
ном, где построено 20 многоквартирных 
жилых домов, на интерактивной карте 
отмечен всего один дом, где есть укры-
тие, - дом №34 по ул. Бурова. А что делать 
остальным жителям микрорайона, где им 
можно будет укрыться? 

Именно поэтому мои избиратели, про-
живающие на территории 4-го избира-
тельного округа, просят добиться выделе-
ния денежных средств из бюджетов всех 
уровней на ремонт и восстановление ма-
териально-технической базы действую-
щего в советский период бомбоубежи-
ща завода УВМ, где одновременно могут 
укрыться не менее 6 тысяч человек.

Мною лично совместно с депутатом 
Орловского горсовета А.Н. Усовым был 
произведен осмотр помещений бывшего 
бомбоубежища завода УВМ, и мы пришли 
к выводу, что в помещениях данного зда-
ния необходимо лишь произвести косме-
тический ремонт, провести коммуника-
ции, а также восстановить необходимую 
материально-техническую базу, - расска-
зал Евгений Косогов. 

- В начале 80-х годов XX века, когда 
проводились учения по гражданской обо-
роне и объявлялась учебная тревога, ра-
ботники завода и жители соседних домов 

(включая дома в микрорайоне Звездном) 
организованно спускались в бомбоубе-
жище завода УВМ, где имелись скамей-
ки, запас воды, была оборудована венти-
ляция. Однако спустя несколько десятков 
лет после распада СССР практически все 
бомбоубежища в Орловской области бы-
ли разграблены.

Тем не менее многие укрытия в Орлов-
ской области ещё можно восстановить 
для обеспечения безопасности жителей 
региона в случае ЧС.

К нашему глубокому сожалению, руко-
водитель Орловской области А.Е. Клыч-
ковым на данный период времени многое 
делает лишь для «галочки», имитируя бы-
стрый бег на месте. Показательный при-
мер: 27 января 2023 года, когда на сессии 
областного совета депутатами от фракции 
«Справедливая Россия - За правду» снова 
был поднят вопрос по обустройству бом-
боубежищ в городе Орле и Орловской об-
ласти, Андрей Евгеньевич Клычков лишь 
отрешенно молчал, рисуя косичку на 
листке бумаги. 

Данный факт, по моему мнению, явля-
ется очередным подтверждением отсут-
ствия какого-либо желания заботиться о 
безопасности жителей Орловской обла-
сти со стороны главы региона Клычкова 
А.Е.

Именно поэтому мы вместе с депута-
том горсовета Усовым А.Н. будем доби-
ваться выделения денежных средств из 
бюджетов всех уровней на проведение 
ремонта и восстановление материально-
технической базы здания бомбоубежища 
завода УВМ, так как для нас безопасность 

наших уважаемых избирателей и жите-
лей Орловской области превыше всего! – 
заявил депутат Евгений Косогов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На прошедшем заседании Орловского 
облсовета депутаты фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ» подняли 
вопрос о состоянии укрытий на случай ЧС 
на территории Орловской области.

Депутат Алина Воропаева напомнила, 
что депутатами фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ - ЗА ПРАВДУ» год назад 
поднимался вопрос о 
проверке текущего со-
стояния укрытий.

«Тогда мы были 
подняты на смех гу-
бернатором. Были да-
же фразы: «пусть го-
ловой своей подума-
ют, что они обсуж-
дают».  Хотела бы 
рекомендовать, не-
смотря на расхожде-
ние в политических 
позициях, надо все-
таки, наверное, при-
слушиваться к депу-
татам. Глупых людей в 
облсовете нет, советовать что зря не бу-
дут, поэтому, если бы нас послушали год 
назад, то было бы достаточно времени для 
приведения бомбоубежищ в нормальное 
состояние, а не, как сказали коллеги, для 
галочки, как это сделано сейчас», - выра-
зила своё мнение депутат.

2 февраля депутаты Орловского горсо-
вета получили уведомление о голосовании 
методом опроса: фракция «Единая Россия» 
в Орловском горсовете решила предста-
вить к государственной награде – ордену 
«За заслуги перед Отечеством» - предсе-
дателя горсовета Василия Новикова. Де-
путатам из других фракций предложили 
проголосовать за или против. Большин-
ство депутатов инициативу единороссов 
поддержало, а вот Справедливая команда 
проголосовала против. 

- 7 февраля была внеочередная сессия 
горсовета. А голосование проходило 2-3 
февраля, когда Новиков был в отпуске, - 
рассказал «Орловской среде-плюс» депу-
тат Справедливой команды Сергей Еле-
син. – Я считаю, было бы логично выне-
сти вопрос о его представлении к награде 
на обсуждение всех депутатов, но этот во-
прос на сессии не поднимался. Хотя такие 
замечательные инициативы надо озвучи-
вать. Нам должны были рассказать, какой 
это заслуженный человек, депутаты долж-
ны были встать, высказаться в поддерж-
ку этой инициативы, он должен был депу-
татов поблагодарить. Или сказать: «Зачем 
мне орден? Я согласен на медаль!»… Но ин-
формацию о представлении председателя 

горсовета к награде, видимо, решили ши-
роко не распространять.

 Насколько я понимаю, человек, награж-
денный орденом, имеет право на некие до-
платы, привилегии и тому подобное.

Я считаю, что в данном случае эта награ-
да не по заслугам. Потому что, как мы по-
нимаем, единственный человек из руко-
водства горсовета, который реально рабо-
тает и руководит, это Владимир Владими-
рович Негин. Поэтому наши депутаты – я, 
Коновалов и Панухник – высказались про-
тив. А коммунисты, например, инициативу 
фракции «Единая Рос-
сия» поддержали, - со-
общил депутат Елесин. 

- Василий Федоро-
вич, конечно, хороший 
человек, за все пере-
живает. Как выразил-
ся один мой коллега, 
это – боец невидимо-
го фронта. И только в 
этой номинации его 
можно было бы пред-
ставить к ордену. Чело-
век, который находится 
на странной должности и 
ни на что не влияет. В хо-
датайстве четко прописан перечень заслуг, 

которые дают право на получение этого ор-
дена. Мы этих заслуг в деятельности Васи-
лия Новикова не нашли. Хотя, конечно, мо-
жет быть, они скрыты в строчке «и иные за-
слуги»? – иронизирует Сергей Елесин. 

Добавим, что по статуту орденом «За за-
слуги перед Отечеством» награждаются 
«граждане за особо выдающиеся заслуги, 
связанные с укреплением российской госу-
дарственности, социально-экономическим 
развитием страны, научно-исследователь-
ской деятельностью, развитием культуры и 
искусства, выдающимися спортивными до-
стижениями, укреплением мира, дружбы и 
сотрудничества между народами, за значи-
тельный вклад в укрепление обороноспо-
собности страны». Если однопартийцы дей-
ствительно решили ходатайствовать о на-
граждении Василия Новикова именно этим 
орденом, то они должны весьма постарать-
ся, чтобы убедить президента в наличии у 
спикера Орловского горсовета именно этих 
заслуг. Мы, например, при все нашем ува-
жении и добром отношении к Василию Фе-
доровичу (и это без иронии), не рискнули 
бы объявить его выдающимся борцом за 
укрепление государственности, или эко-
номистом, или ученым, культурным деяте-
лем, спортсменом и миротворцем.

Да, Василий Новиков, в отличие от 

многих высокопоставленных чиновников 
(а он побывал и зампредом правительства 
по АПК при губернаторе Козлове, и мэром 
Орла) и некоторых депутатов, не имеет от-
рицательного бэкграунда: в коррупцион-
ных скандалах не замешан, вежлив, скро-
мен, со всеми ладит. И в первую очередь – 
со второй ветвью городской власти в лице 
мэра Парахина, при котором город Орел 
стремительно деградировал. Грязные ули-
цы, неубранный снег, вырубленные дере-
вья, погибающий муниципальный транс-
порт, разрушенные мосты, перманентные 
многомиллионные долги и заблокирован-
ные счета школ и детских садов, постоян-
но рвущиеся коммунальные сети – все это 
приметы правления мэра Парахина. Но не 
только его: не будем забывать, что Василий 
Новиков возглавляет представительный ор-
ган муниципальной власти и по должности 
обязан представлять интересы горожан, да-
же если для этого потребуется вступить в 
конфронтацию с мэром. Однако деятель-
ность мэра и все, что происходит с городом 
Орлом по воле этого самого мэра, спикера 
горсовета, похоже, устраивает. Однако та-
кую позицию вряд ли можно считать заслу-
живающей высокой государственной на-
грады. Это наше мнение. Как журналистов 
и как жителей города Орла. 

Алина
ВОРОПАЕВА

Сергей
ЕЛЕСИН

Алексей УСОВ и Евгений КОСОГОВ
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«СнеСти, Спилить вСё зелёное...»
Мэрия Орла намерена уничтожить 270 

взрослых деревьев вдоль проезжей части 
по улице Комсомольской. Об этом стало 
известно на днях, когда пресс-служба ад-
министрации города сообщила о запла-
нированном капитальном ремонте ули-
цы Комсомольской: аукцион на поиск 
подрядчика только стартовал, а чинов-
ники уже запланировали компенсацион-
ные высадки более 270 деревьев; на месте 
взрослых, защищающих от пыли, гари и 
палящего солнца деревьев намерены вы-
садить саженцы, часть которых наверня-
ка не приживется. 

То есть проект устройства прилегаю-
щей территории изначально не предус-
матривает сохранение существующей зе-
леной зоны. Таким образом, полностью 
игнорируется польза от зеленых насаж-
дений, которая, как известно, напрямую 
зависит от возраста деревьев. К тому же 
компенсационные высадки могут осу-
ществляться где угодно: удалить деревья 
могут в центре, где их и так недостаточ-
но, а высадить на окраине, где они нико-
му не нужны. Даже если саженцы и по-
садят вдоль дороги на Комсомольской, в 
засоленную почву, как они будут прижи-
ваться и чем «озеленители» будут «ком-
пенсировать» засохшие деревца?

Мы видим, как на протяжении продол-
жительного времени деревья активно вы-
рубаются на территории всего города Ор-
ла, напомним, некогда одного из самых 
зеленых в ЦФО. И мы видим также, что 
даже на остановках общественного транс-
порта, где в жару всегда было прохладно 
из-за деревьев, места, где они еще недав-
но росли, «заделаны» плиткой. То есть 
никакие компенсационные высадки не 
компенсируют пользы от уничтоженных 
взрослых деревьев. И в то же время во 
дворах многоквартирных жилых домов не 
сносят старые деревья, которые представ-
ляют угрозу для жизни и здоровья граж-
дан. Благоустройство городских скверов 
и прилегающих к автомобильным доро-
гам территорий в исполнении нынешне-
го мэра Орла Парахина, проживающего 
не в Орле, а в зеленом пригороде в окру-
жении высаженных специально для него 
сосен, изначально нацелено на снос как 
можно большего количества взрослых де-
ревьев и использование как можно боль-
шего количества тротуарной плитки. Чем 
это обусловлено? Явно не мэрскими пред-
почтениями, напомним, сам он проживает 
в зеленой зоне и дышит фитонцидами. Де-
ло в плитке, в средствах на снос деревьев 
или в тоннах древесины, которая вывоз-
ится в неизвестном нам направлении, или, 
быть может, в сотнях саженцев? Где и по 
каким ценам они закупаются?

ПрОКураТура – О рябинах 
на ПиОнерсКОй
На днях прокуратура области сообщи-

ла, что суд удовлетворил требования про-
куратуры о признании незаконными ак-
тов обследования и разрешений на снос 
рябин на ул. Пионерской в г. Орле.

Пресс-служба прокуратуры области 
разъясняет: «Ранее по поручению проку-
рора Орловской области по обращению 
местных жителей была проведена про-
верка законности планируемого сноса 
зеленых насаждений по ул. Пионерской 
г. Орла.

С целью проверки законности выдачи 
разрешений на снос зеленых насаждений 
на место выезжал лично прокурор Орлов-
ской области.

В ходе выезда было установлено, что к 
сносу планировались в том числе здоро-
вые зеленые насаждения породы ряби-
на ввиду того, что в настоящее время они 
якобы размещены с нарушением строи-
тельных норм. Однако такое обоснова-
ние сноса зеленых насаждений не соот-
ветствует требованиям законодательства.

Так, ввиду планируемого обустрой-
ства проезжей части автодороги по ул. 

Пионерской при разработке проектной 
документации по благоустраиваемому 
объекту до ее утверждения необходимо 
было учесть наличие существующих де-
ревьев и предусмотреть соответствующий 
отступ от зеленых насаждений от края 
проезжей части.

Кроме того, установлено, что проект-
ная документация по благоустраиваемо-
му объекту разработана еще до проведе-
ния обследования зеленых насаждений, 
при этом она изначально предусматри-
вала снос зеленых насаждений в отсут-
ствие каких-либо достоверных фактов о 
качественном состоянии деревьев, угро-
зы их падения или возможном наруше-
нии СНиП.

По поручению Алексея Тимошина Ор-
ловской природоохранной межрайонной 
прокуратурой приняты меры к оспарива-
нию разрешений на снос рябин в судеб-
ном порядке.

Советским районным судом г. Орла в 
удовлетворении требований прокурату-
ры было отказано. Прокуратура не согла-
силась с позицией суда первой инстанции 
и обжаловала решение районного суда в 
апелляционном порядке.

Вышестоящий суд согласился с довода-
ми прокуратуры о необоснованности ре-
шения районного суда и отменил его». 

ОрлОвсКий ОбласТнОй суД: 
снОс Деревьев ничеМ 
не МОТивирОван
Итак, Орловский областной суд при-

знал незаконными разрешения комис-
сии на снос рябин на улице Пионерской 
в городе Орле.

Пресс-служба Орловского областно-
го суда уточняет: «Дело было рассмотре-
но по административному исковому за-
явлению исполняющего обязанности 
Орловского природоохранного межрай-
онного прокуратура в интересах неопре-
деленного круга лиц к администрации 
города Орла, Территориальному управ-
лению по Советскому району админи-
страции города Орла, председателю ко-
миссии по зеленым насаждениям при 
Территориальном управлении по Со-
ветскому району города Орла, исполня-
ющему обязанности начальника терри-
ториального управления по Советско-
му району администрации города Орла. 
В обоснование заявленных требований 
истец указал, что администрацией г. Ор-
ла в мае 2022 г. были выданы разрешения 
на снос зеленых насаждений, при этом ад-
министративным ответчиком нарушены 
нормы действующего законодательства. 
Административный истец просил суд при-
знать незаконными разрешения, выдан-
ные на снос зеленых насаждений в коли-
честве 11 деревьев породы рябина, произ-
растающих на ул. Пионерской в г. Орле, 
а также акты обследования зеленых на-
саждений комиссии по зеленым насаж-
дениям при Территориальном управле-
нии по Советскому району города Орла. 
Суд первой инстанции, отказывая в удов-
летворении исковых требований, исхо-
дил из того, что оспариваемые разреше-
ния на снос зеленых насаждений приня-
ты в соответствии с установленным по-
рядком при наличии к тому оснований. 
С такими выводами судебная коллегия не 
согласилась, поскольку из материалов де-
ла следует, что выводы комиссии по зеле-
ным насаждениям в актах обследования 
зеленых насаждений об аварийности де-
ревьев, невозможности внести измене-
ния в проектную документацию по ремон-
ту объектов городской инфраструктуры 
или пересадить деревья не мотивированы. 
Так, комиссия в актах обследования ука-
зала на наличие признаков аварийности 
зеленых насаждений в отношении отдель-
ных деревьев породы рябина, при этом не 
перечислила в актах установленные ко-
миссией конкретные изъяны, предусмо-
тренные приложением 7 к Положению о 
работе комиссии по зеленым насаждения 

при Территориальном управлении по рай-
ону администрации города Орла, утверж-
денным постановлением администрации 
города Орла от 27 марта 2014 года№ 1158, 
а также основания, свидетельствующие 
о том, что указанные изъяны способны 
привести к падению всего дерева или его 
части и причинению ущерба населению, 
имуществу граждан и иным объектам. 
Кроме того, незначительное наруше-
ние Строительных норм и правил (СП 
42.13330.2016 «Свод правил. Градостро-
ительство. Планировка и застройка го-
родских и сельских поселений») в части 
несоблюдения расстояния от края про-
езжей части улицы до ствола деревьев 
не могло являться безусловным основа-
нием для сноса деревьев с учетом того, 
что спорные деревья «рябина» относят-
ся к ценным породам, были высажены 
задолго до введения в действие соответ-
ствующего Свода правил, в примечании 
7 к таблице 9.1 которого допускается 
уменьшение установленного расстоя-
ния до ствола деревьев при условии раз-
работки соответствующих мероприятий. 
Таким образом, судебная коллегия реше-
ние отменила и вынесла новое решение 
об удовлетворении исковых требований 
о признании незаконными разрешений 
на снос зеленых насаждений и возложе-
нии обязанности на администрацию горо-
да Орла в установленном порядке повтор-
но рассмотреть заявление по вопросу сно-
са зеленных насаждений».

на ОчереДи – 
ОчереДнОй «лесОПОвал»
Как видим, планируемый снос здоро-

вых рябин в центре Орла не был мотиви-
рован. Однако на очереди – очередной 
«лесоповал», как пишут граждане в соц-
сетях. Вот как прокомментировали ин-
формацию о запрете на снос рябин жи-
тели Орла в соцсети ВКонтакте (страни-
ца «Орелтаймс»):

– Молодцы, здорово!!!
– Всех, кто подписывал документы, 

отображающие недостоверные факты, 
привлечь к ответственности! Пусть несут 
наказание. Только так можно будет оста-
новить лесоповал в городе и сохранить 
деревья.

– Так же, как мы защитили ЭТИ дере-
вья, можно защитить их и на улицах Ком-
сомольской и Ленина!

– Пока не поздно!
– Обязательно, со своими и честными 

специалистами проверить деревья и дать 
паспорт здоровья. Пусть благоустройство 
привязывают к территории, не разрушая 
газоны и зелёные зоны.

– А наша улица Нормандия-Неман 
мечтает, чтобы нам опилили деревья вы-
сотой с 9-й этаж, много сухих деревьев, 
наклоненных на проезжую часть, и толь-
ко чудом ещё не упали при сильном ве-
тре. А что говорить про сухие ветки, пада-
ющие на припаркованные машины. Обе-
щали опилить год назад, но так, видимо, и 
не доехали.

– Они не видят кривые и косые дере-
вья, лезут к шикарным, ровным, краси-
вым. А сухостой и кривые стоят годами.

– Сухостой не пригоден для перера-
ботки!!! Навести порядок в городе мож-
но, если уничтожить всё живое.

Администрация города Орла:
– Здравствуйте. Будем Вам призна-

тельны, если Вы укажете, в районе каких 
домов находятся эти деревья, желательно 
приложить фотографию.

– Администрация города Орла, сухое 
дерево около 63-го дома, огромные липы 
около 57-го, 59-го. А вообще по нашей ули-
це много деревьев, требующих опила.

– Добрый день. Спасибо за уточнение. 
Комиссия по зеленым насаждениям пла-
нирует обследовать деревья, произраста-
ющие по ул. Нормандия-Неман, во втором 
квартале текущего года.

– Администрация города Орла, год 
назад вы так же мне приблизительно 

ответили, но, видимо, так и не доехали. 
Будем ждать.

– Как здорово, что сохранили дере-
вья!!! А то в нашем городе готовы снести, 
спилить всё зелёное.

– Рябины и впрямь красивые и ухо-
женные, являются украшением улицы.

– Пришлось доказывать!))
– Раньше наш город был зеленый, кра-

сивый. Набережная в ивах, красота. Сей-
час уродуют его, как хотят. Печально. Здо-
ровые деревья уничтожают, а гнилые сто-
ят, и всем все равно.

– Рябины красавицы!
– Жаль, что только так это можно сде-

лать, через суды и прокуратуры!
«Орловская среда - плюс» обращается 

к прокуратуре области с просьбой про-
верить законность и целесообразность 
планируемого сноса деревьев в ходе ка-
премонта улицы Комсомольской в Орле, 
а также проверить расходование средств 
на приобретение саженцев, закупаемых 
взамен снесенных деревьев, и закон-
ность процесса утилизации уничтожен-
ных деревьев.

Наталья ЗАРуБИНА

администрация города Орла: 
«на портале «Госзакупки» стартовал 

аукцион на поиск подрядчика, который 
займётся капитальным ремонтом авто-
мобильной дороги по ул. Комсомоль-
ской от Карачевского шоссе до Кром-
ского шоссе.

Комсомольская улица – один из объ-
ектов национального проекта «безопас-
ные и качественные дороги» в этом году.

начальная (максимальная) цена кон-
тракта – 336, 2 млн рублей. в рамках этой 
суммы подрядная организация должна 
отремонтировать проезжую часть (до 30 
июня) и прилегающую территорию (до 
31 августа).

в первый этап войдёт обновление до-
рожного полотна (43, 5 тыс. кв. м), за-
мена и установка 201 нового светиль-
ника, установка 399 дорожных зна-
ков, обновление бортовых камней на 
дороге-дублёре.

второй этап – устройство прилегаю-
щей территории: ремонт 29 952 кв. м тро-
туара, устройство 5 266 кв. м велодорож-
ки, ремонт покрытия трамвайных оста-
новок и переходов через трамвайные пу-
ти, восстановление заездного кармана у 
автобусной остановки, устройство ис-
кусственных сооружений – смотровых 
колодцев, дождеприёмных колодцев, 
восстановление водоотводных лотков, 
установка 14 павильонов и 30 урн, уста-
новка осветительных приборов и свето-
форных объектов и т.д.

в рамках организации зелёной зо-
ны планируется посеять 44000 кв. м 
травы и компенсационно высадить 270 
деревьев».

в ТеМу:

Мэр благородит город под причёску,
Свою, естественно, а что, 
   блестящий вид...
По замыслу всё-всё должно 
   быть плоским,
Прозрачным, как чинуш 
   орловских стыд.

В дурацких странах типа Эмиратов
За срубленное деревце – тюрьма...
И наш Орёл зелёным был когда-то,
Зато теперь доводят до ума...

- Чьего ума? Вопросы без ответа.
Специалистов полон белый дом...
- А что без тени делать 
   знойным летом?
- На байках рассекайте с ветерком.

Ответ найти, конечно, было б проще,
Коль вырубка б «законная» прошла
Сперва вкруг дома незабвенной тёщи.
Понятней было б для всего Орла.

   Клава Шифер
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2 февраля прокуратура обла-
сти сообщила, что в детском са-
ду деревни Новополево Глазу-
новского района восстановлен 
нормальный температурный 
режим. Напомним, ранее было 
установлено, что в раздевалке 
и групповой игровой комнате 
в здании филиала «Новополев-
ский» МБДОУ «Детский сад №1» 
температурный режим не соот-
ветствовал минимально допу-
стимым параметрам микрокли-
мата, установленным санитар-
ными правилами.

«По фактам выявленных на-
рушений в отношении заведую-
щей филиалом было возбуждено 
дело об административном пра-
вонарушении, предусмотренном 
ч. 1 ст. 6.7 КоАП РФ (нарушение 
санитарно-эпидемиологических 
требований к условиям отдыха и 
оздоровления детей, их воспита-
ния и обучения), по результатам 
рассмотрения которого долж-
ностное лицо привлечено к ад-
министративной ответственно-
сти в виде штрафа.

По результатам рассмотре-
ния внесенного прокурором ру-
ководителю образовательного 
учреждения представления бы-
ли приняты меры к устранению 
нарушений, температурный ре-
жим в помещениях филиала 
«Новополевский» восстановлен 
в соответствии с нормами, в от-
ношении заведующей филиа-
лом применено дисциплинарное 
взыскание», проинформировала 
прокуратура.

Однако 7 февраля местные 
активисты сообщили «Орлов-
ской среде-плюс», что на сегод-
няшний день только заменена 

дверь в котельной, которая от-
апливает детский сад, и утепле-
на теплотрасса, но есть и другие 
нарушения, поэтому принятых 
мер недостаточно. По каким-то 
причинам трубы в раздевалке 
детского сада все еще остаются 
холодными.

- Да, в садике действительно 
стало теплее, везде, кроме раз-
девалки. Возможно, во время 
прокурорской проверки темпе-
ратурный режим в детском уч-
реждении в целом и соответ-
ствовал установленным нор-
мам, но до полного порядка еще 
далеко, - сообщил «Орловской 
среде-плюс» глазуновский ак-
тивист Б. - Дело в том, что сади-
ку более сорока лет, с приходом 
новой заведующей здесь сде-
лали ремонт в спальне, пище-
блоке, отремонтировали кры-
шу пристройки, заменили по-
лы в санитарной комнате. Но в 
котельной пока только замени-
ли дверь и стекловатой утепли-
ли теплотрассу. Остается еще 
очень много проблем, на ко-
торые нужно срочно обратить 
внимание. Котлы и дымоход не 
очищены, пламя из котла выры-
вается наружу. Измерительные 
приборы не работают. Вентили 
на системе отопления неисправ-
ны. В целом ремонт в котельной 
не проводился около десяти лет, 
хотя администрация уверяет, 
что его делают ежегодно.

Как нам кажется, заведую-
щая детским садом при всем 
её желании не имеет средств, а 
возможно, и полномочий, что-
бы привести котельную, ота-
пливающую детсад, в норматив-
ное состояние. Может, настало 
время озадачить этой проблемой 

чиновников районной админи-
страции, отвечающей за дет-
ские образовательные учрежде-
ния, функционирующие на тер-
ритории муниципалитета?

«Уважаемая редакция, об-
ращаются к вам жители н. 
п. Городище Башкатовского 
сельского поселения Мцен-
ского района. В нашей дерев-
не осталось всего несколько 
жилых домов. С декабря про-
шлого года мы оказались от-
резанными от внешнего ми-
ра из-за того, что дождями 
размыло берег реки, через 
которую «перекинут» ста-
ренький мост — единствен-
ная переправа между дерев-
нями Городище и Стороже-
вое. Дороги через Апальково 
как таковой нет, легковой 
транспорт там не прое-
дет, поэтому теперь мы не 
можем попасть ни в магазин, 
ни в больницу. 

Очень просим вас обра-
тить внимание на нашу про-
блему: мост небезопасен, и 
как долго еще нам будут до-
ставлять продукты и лекар-
ства молодые ребята, кото-
рые с риском для своего здо-
ровья преодолевают эту пе-
реправу, мы не знаем».

«Орловская среда-плюс», 
в свою очередь, просит про-
куратуру Орловской обла-
сти разобраться в ситуации 
и дать оценку действиям 
(бездействию) должност-
ных лиц администраций 
Башкатовского сельского 
поселения и Мценского рай-
она, ответственных за жиз-
необеспечение граждан.

Детсад в Новополево: 
«До полного порядка ещё далеко»

Жители деревни 
Городище 

остались без 
единственной 

переправы



7www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   8 февраля 2023  Комфортная среда

Реклама
ИП Пенькова Л.П. ИНН 575100921161 ОГРНИП 304575126000135



8    Комфортная среда www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  8 февраля 2023

РекламаРеклама
ИП Рыбаков И.А. ИНН 575100032500 ОГРНИП 314774629600406 



9www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  8 февраля 2023 Комфортная среда

Реклама
ИП Рыбаков И.А. ИНН 575100032500  ОГРНИП 314774629600406



10  Комфортная среда www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   8 февраля 2023

ИП Моргунова З.А. ИНН 575100084428 ОГРНИП 304575118400020 
Реклама



11www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  8 февраля 2023 Позиция

Характеристика губерна-
тора, данная всё тем же по-
литологом, просто убойная! 
«Клычков не успешный, но и 
не провальный». В переводе 
на общедоступный русский 
язык это означает: ни то ни сё, 
ни рыба ни мясо, ни Богу свеч-
ка ни чёрту кочерга и т. д. Ну и 
чем же заслужила Орловщина 
такого «эффективного менед-
жера», оператора националь-
ных проектов? Что такого она 
сделала или не сделала? Поче-
му она должна в угоду КПРФ 
превращаться в болото, где да-
же лягушки уже не квакают?

В советское время Орлов-
ская область не считалась де-
прессивным районом, так как 
обладала достаточно разви-
той промышленностью. Пере-
строечные молодые «рефор-
маторы» посчитали её уста-
ревшей и неэффективной и 
вместо модернизации пере-
делали наши заводы в торго-
во-развлекательные центры, 
которые, в свою очередь, те-
перь тоже признаны не отве-
чающими интересам обще-
ства и повсеместно закрыва-
ются! Что будет вместо них, 
никто не знает, но известно 
точно, что заводы на их месте 
не возникнут – страна такой 
груз уже не потянет! 

Тридцать лет назад наш по-
литмолодняк страшно захо-
тел сиюминутной роскошной 
жизни непременно при капи-
тализме, имея весьма поверх-
ностное о нём представле-
ние, почерпнутое в основном 
из краткосрочных туристиче-
ских поездок. 

Впрочем, для того чтобы по-
нять, что такое капитализм, 
необязательно углублённо из-
учать «Капитал» Карла Марк-
са, защищать несколько дис-
сертаций, становиться ака-
демиком и потом всю жизнь 
читать занудные лекции про 
прибавочную стоимость! До-
статочно прочитать «Сказ-
ку о рыбаке и рыбке» наше-
го незабвенного Александра 
Сергеевича Пушкина. В этом 
чудесном произведении до-
ходчиво рассказана история 
возникновения, развития и 
неизбежной гибели цивилиза-
ции, и в частности капитализ-
ма, из-за тупой жадности и не-
вежественного высокомерия. 

Внутри него с самого нача-
ла заложены семена самоу-
ничтожения, он убивает сам 
себя, поскольку неудержи-
мый технический прогресс 
способствует стремлению 
к нулю доли труда рабочих, 
а размера средств произ-
водства (машин) – к беско-
нечности. Результатом этих 

противоположных стремле-
ний и будет «разбитое коры-
то»! И сейчас мы близки к не-
му, как никогда! Правда, надо 
признать, что никакого капи-
тализма в России нет и в по-
мине. При ужасающем рас-
слоении общества, которого 
не было даже при царе, наши 
олигархи и сейчас с успехом 
выводят капитал из страны, но 
делают вид, что на развитие 
государства ждут инвестиций 
из-за рубежа. Ну, это всё рав-
но, что отдать даром соседу 
все фамильные драгоценно-
сти, а потом долго ждать, ког-
да он переведёт деньги на ин-
новационную мышеловку.

А наша «прогрессивная мо-
лодёжь» по-прежнему про-
должает играть в капитализм 
и теперь заболела идеей ис-
кусственного интеллекта и 
цифровизации, при том, что 
у многих свой собственный, 
биологический, не задейство-
ван даже на десять процен-
тов, а некоторые чиновники, 
определяющие нашу жизнь, 
и нулевым не обладают. Ино-
гда, смотря на наших чинов-
ников, депутатов и лощёных 
олигархов, мне чудятся лица 
крепостных, дорвавшихся до 
возможности грабить господ-
ские усадьбы!

Мировой капиталистический 
серпентарий на сегодняшний 
день находится в стадии «Хо-
чу быть владычицей морской, и 
чтоб рыбка была у меня на по-
сылках». Но что-то подсказы-
вает мне, что рыбка гневно даст 
ему под зад хвостом, и полетит 
он в пещеру, радуясь разведён-
ному в ней огню.

Вы спросите, к чему этот 
ликбез? А к тому, что раз уж 
нас занесло на эту планету, 
так не надо мнить себя царями 
природы. Никакие мы не цари 
– мы неблагодарные гости. 
Вот животные приспосабли-
ваются к природе, а мы с ней 
боремся, изменяя на свою го-
лову климат, и почему-то на-
зываем этот процесс прогрес-
сом и цивилизацией и дума-
ем, что, если удесятерим ВВП 
и будем бесконечно увеличи-
вать производство всякого ба-
рахла и строить шестидесяти-
этажные «жилые» казармы, 
то человечество или его «луч-
шая часть – «элитка» – смо-
жет, наконец-то, усевшись с 
комфортом на попу, нажи-
мать на кнопки, устанавли-
вая для себя рай на планете. 
Только вряд ли это произой-
дёт. Природа найдёт способ, 
как стереть потомков Адама 
с лица земли, независимо от 
наличия яхт, дворцов и раз-
витой финансовой системы, 

хоть одноконтурной, хоть 
двухконтурной!

Но пока у нас ещё есть воз-
можность слегка тормознуть 
этот процесс, стоит попытать-
ся сделать свою жизнь, даже в 
отдельно взятой нашей люби-
мой области, хоть немного ин-
тересней и осмысленней. 

А начинать придётся с кри-
тики. Прошел слух, подтверж-
дённый в СМИ, что недавно 
министр культуры привез-
ла в Орёл, предположительно 
наличными, семьсот миллио-
нов рублей для увековечива-
ния памяти двухдневного боя 
местного значения почти пя-
тисотлетней давности возле 
села Судбищи. Удивлению мо-
ему не было предела. 

Как известно из официаль-
ных источников, крымский 
хан шел на Русь с исключи-
тельно меркантильными це-
лями, ему нужна была добы-
ча и пленные для продажи 
в рабство. Таких набегов во 
времена орды было великое 
множество. В одном из тако-
вых отряд Шереметева ока-
зал сопротивление, изрядно 
потрепав противника, но был 
разбит и занял оборону. Хан 
Девлет-Гирей, узнав о при-
ближении подкрепления, не 
стал держать осаду и отвёл во-
йско, дабы избежать ненуж-
ных жертв, поняв, что побе-
ды ему не одержать. В общем, 
можно считать, что он проя-
вил мудрость, а отвод войск 
на более удобные позиции и 
тогда, и в наше время не при-
суждает автоматически побе-
ду противоположной стороне.

Так в чём глобальное, ге-
роическое значение этого 
боя, чтобы в честь него де-
лать мемориал за такие беше-
ные деньги, в то время, ког-
да рядом с ним, возможно, 
будут стоять дома без газа? 
Вспомнишь тут А.П. Чехова: 
«Русского человека отличает 
склонность тратить послед-
ние средства на всякого ро-
да выкрутасы, когда не удов-
летворены самые насущные 
потребности». Неужели в на-
шей стране, кроме холодно-
го, рассудочного формализ-
ма, нет другого способа для 
воспитания патриотов? И по-
чему, чтобы поставить памят-
ник настоящему герою – вра-
чу В.И.Турбину, который, ра-
ботая в нечеловеческих усло-
виях под носом  у фашистов, 
спас во время оккупации Орла 
больше полутора тысяч совет-
ских граждан, надо предоста-
вить кучу справок, чуть ли не 
со времён Екатерины Второй, 
подтверждающих само его су-
ществование? А тут!!! 

Надо же, наконец, вспом-
нить, что патриотизм – это 
ЛЮБОВЬ К РОДИНЕ, а лю-
бовь во всех смыслах, как из-
вестно, воспитанию не подда-
ётся, даже если тратить на это 
миллиарды! Патриотизм мож-
но только сформировать.

А деньги полезнее было бы 
направить на реставрацию 
объекта культурного наследия 
– Дворца культуры железно-
дорожников – для передачи 
его Орловской филармонии. 
Вот это было бы настоящим 
проявлением патриотизма!

 Надо с прискорбием при-
знать, что в Орловской обла-
сти нет нефтяной скважины, 
которая сразу бы сделала её 
интересной и полезной во всех 
отношениях. Но она обладает 
неменьшим богатством! Сто-
ит вспомнить известное вы-
сказывание Николая Семёно-
вича Лескова: «Орёл вспоил 
на своих мелких водах столько 
литераторов, сколько не поста-
вил их НА ПОЛЬЗУ РОДИНЕ 
никакой другой русский го-
род». В этом смысле Орёл дей-
ствительно уникальное место 
не только в России, но и в ми-
ре! Вдумайтесь, какие имена: 
Тургенев, Бунин, Лесков, Ан-
дреев, Апухтин, Фет, Тютчев, 
Пришвин, Ростопчин, Якуш-
кин, Грановский… 

Ещё в 2018 году я написала 
концепцию создания литера-
турно-исторического развле-
кательного парка (типа «Дис-
ней-лэнда») на территории 
Орловской области, вне горо-
да, немного коснувшись её в 
статье «Сидим на золотой жи-
ле и ходим с протянутой ру-
кой». Конечно, это грандиоз-
ный и дорогой проект, в рам-
ках которого может много че-
го развиваться – это и мелкое 
обслуживающее производ-
ство, и кустарная промыш-
ленность, и промышленность 
по последнему слову техники, 
и усовершенствованное кре-
стьянское хозяйство. Я увере-
на, что если мы не воплотим 
его в жизнь, то очень скоро на-
ступит момент, когда зараба-
тывать будет нечем! Промыш-
ленность, которая бы кормила 
область, а не радовала бы нас 
только в отчётах, вряд ли воз-
никнет сама собой.

Вот в Краснодаре появился 
ландшафтный парк Галицко-
го. Это очень дорогое и своео-
бразное сооружение, постро-
енное на частные средства 
бизнесмена Сергея Галицко-
го. Парк тут же стал самым 
посещаемым туристическим 
объектом, хотя не выходит за 
рамки развлекательного, но, 
скорее всего, его будут рас-
ширять, как территориаль-
но, так и тематически. Парк, 
предложенный мной, предпо-
лагает более широкий спектр 
туристических услуг, связан-
ных с интеллектуальными ша-
радами, экскурсиями внутрь 
книги и детальным знаком-
ством с утраченным бытом. 

Это, безусловно, новодел, 
историческое воссоздание ма-
териальных или мистических 
признаков эпохи: домов, улиц, 

техники, транспорта, рестора-
нов, немого кино с тапёрами, 
фотосалонов и пр. – на осно-
ве литературы абсолютно раз-
ных в своём творчестве пи-
сателей. Переходящие одно 
в другое литературные про-
странства, а также некие ил-
люстративные декорации 
знаковых мест из знамени-
тых произведений с исполь-
зованием неагрессивных до-
стижений науки будут давать 
возможность туристам про-
никнуться духом гениальной 
прозы. В парке может быть 
и свой Париж, и Буживаль. 
Формат статьи не позволя-
ет описать всё, да и я не вижу 
смысла раскрывать все карты. 

Повторно выхожу с этой 
идеей, которая является моей 
интеллектуальной собственно-
стью, и если область опять не 
поймёт огромную экономиче-
скую выгоду этой якобы уто-
пической (ведь когда-то и кос-
мос был утопией) затеи, хотя 
она как раз и есть самый на-
стоящий национальный про-
ект, оператором которых при-
ехал в Орёл наш губернатор, 
то я это переживу! Поймёт, 
когда не с кого будет собирать 
налоги. Конечно, в нашем го-
роде нет такого богатого па-
триота, как Галицкий, но со-
общество частных инвесторов 
всё- таки найти можно, если 
очень постараться. Почему не 
бюджет? Потому что частник 
сам у себя воровать не станет! 

 Ничтожные цели порож-
дают ничтожные результа-
ты! Это аксиома. И если об-
ласть по-прежнему будет за-
тягивать жутким желтеньким 
баннером не менее жуткую 
рухлядь и за миллионы «укра-
шать» отработанным по всей 
стране ширпотребом «Дво-
рянское гнездо», а также воз-
лагать надежды на высосан-
ное из пальца «Бирюзовое 
кольцо» с копеечным бюдже-
том, то с развитием туризма 
можно будет распрощаться 
навсегда! Это всё равно, что 
иметь золотые яйца Фаберже, 
а делать ставку на просрочен-
ные куриные. 

С глубоким уважением 
ко всем ветвям власти, 

гражданка России 
Людмила ПАРИцКАЯ

КОЕ-ЧТО О СВОБОДЕ ВЫБОРА
Чудные фразы время от времени вбрасывают в публичное пространство наши остепенён-

ные политологи! Например, Владимир Слатинов утверждает, что Орловщина не играет се-
рьёзной роли для Кремля! Как? Неужели она перестала быть частью России? Дальше – боль-
ше. Оказывается, Кремль опасается КПРФ, и потому договорной и системный, не имеющий 
управленческого опыта и так и не сумевший его приобрести за время правления, скандаль-
ный губернатор-коммунист – это нормально. А вот не дай Бог, сильно эффективный – это 
проблемно. Вот это да! Получается, что в нашем отечестве талантливый, профессиональный 
и просто отлично работающий человек – это непреодолимое зло?.. И почему оплачивается 
у нас не труд, а должность? Иными словами, снова плодим пресловутую номенклатуру. По-
хоже, именно поэтому мы из века в век так «замечательно» живём! 

Людмила 
ПАРИЦКАЯ



www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   8 февраля 202312 Здоровье

По следам публикации

Проблемы орловской медицины 
обсудили в прямом эфире

В сети ВК в группе «Город Орел» (ра-
нее известной под именем «Конубри») 
https://vk.com/konubri прошел прямой 
эфир с сенатором от Орловской обла-
сти Владимиром Круглым и сопред-
седателем общественного совета при 
областном департаменте здравоохра-
нения Михаилом Байбаковым. Посе-
тители страницы затронули в своих 
вопросах несколько довольно важных 
тем в сфере медицины. А поскольку да-
леко не все жители являются активны-
ми пользователями глобальной паути-
ны, мы подготовили небольшой обзор 
по итогам этого прямого эфира. 

КАдрОВАя БедА
Один из вопросов коснулся кадрово-

го дефицита медиков. Почему так ма-
ло бюджетных мест в нашем орловском 
медицинском институте, если в орлов-
ских больницах и поликлиниках суще-
ствует серьезный дефицит врачей? Вла-
димир Круглый ответил, что количество 
бюджетных мест распределяется на 
уровне профильного министерства, по-
этому сложно прокомментировать, по-
чему при таком дефиците не растет чис-
ло бюджетных мест. Сам сенатор сей-
час преподает в вузе и знает ситуацию 
изнутри. Чтобы орловские ребята после 
обучения остались работать в своем ре-
гионе, необходимо, чтобы наш депар-
тамент здравоохранения прикладывал 
очень и очень серьезные усилия. Рабо-
ту со студентами невозможно переоце-
нить. Раньше в регионе была такая прак-
тика, когда департамент здравоохране-
ния работал практически с каждым. На 
самом деле их не так много (порядка 
150 человек на курсе). Нужно работать 
с каждым будущим врачом, чтобы по-
нять, куда он отправится после оконча-
ния учебы и как его привлечь или оста-
вить в регионе. «Есть целевые направле-
ния на обучение. Нужно делать доплаты 
из районов. Нужна региональная часть, 
чтобы привлекать студентов уже на эта-
пе обучения. Чтобы они представляли, 
где будут работать, и на местах уже зна-
ли, когда прибудет пополнение», – от-
метил Круглый. 

Что касается периодически звуча-
щих призывов вернуть распределение 
после окончания вуза, как это было во 
времена СССР, то очевидно, что воз-
врата к этой практике не будет, хотя 
подобные предложения звучат посто-
янно и на самых разных уровнях. Кру-
глый отметил, что рациональное зер-
но в распределении есть, так как, если 
человек обучался за бюджетный счет, 
то нужно отработать именно там, где 
нужно государству. Но пока это толь-
ко разговоры. А сейчас главной це-
лью должна быть работа со студента-
ми, чтобы уже сейчас заинтересовать 
их. Зарплатой, жильем, что особенно 
актуально для сельской местности, ку-
да люди едут работать с большой нео-
хотой. И это касается не только вра-
чей, но и фельдшеров. Причем для 
села проблема с фельдшерами стоит 
особенно остро, так как основная на-
грузка ложится именно на ФАПы. В 
качестве примера Круглый назвал не-
давний визит в Кромской район, где 
показывали только что построенные, 
новенькие и оснащенные по полной 
программе ФАПы. Но это не самый от-
даленный уголок нашей области. Есть 
гораздо более удаленные места, и там 
ФАПы выглядят не столь парадно, как 
в фотоотчетах о поездках. 

ЗАчеМ нужны 
стрАхОВые КОМПАнии
На некоторые вопросы гостям студии 

ответить не удалось, так как озвученные 
орловцами проблемы были связаны с 
работой администрации конкретного 
лечебного учреждения. Однако Влади-
мир Круглый обратил внимание на то, 
что вообще в ситуациях, когда возни-
кают какие-то спорные моменты, су-
ществует специальная структура, при-
званная решать все вопросы пациентов 
помимо администрации лечебного уч-
реждения. Речь о страховой компании, 
полис которой есть у каждого жителя. И 
когда возникает какая-либо спорная си-
туация, в первую очередь необходимо 
обращаться именно в свою страховую.

Кстати, за несколько дней до эфира в 
интервью «Парламентской газете» Вла-
димир Круглый уже довольно подроб-
но отвечал на этот же вопрос. Речь шла 
о том, что вместо помощи людям (для че-
го, собственно, и создавалась система 
страхования) страховщики занимают-
ся в основном тем, что получают сред-
ства из фонда ОМС и направляют их в 
лечебное учреждение – переводят день-
ги из одного кармана в другой. Другая их 
функция – контролировать медучреж-
дения и штрафовать за нехватку тех или 
иных документов. Но пациентам нужно 
совершенно другое – чтобы страховщи-
ки помогали организовать лечение и раз-
решали конфликтные ситуации. Сейчас 
же любой конфликт с государственной 
клиникой (например, невозможность в 
разумные сроки пройти УЗИ или сделать 
КТ) заканчивается тем, что люди про-
сто уходят к частникам. Между тем ме-
дучреждения получают деньги из фон-
да ОМС. И есть четко прописанные в 
программе госгарантий сроки ожида-
ния консультации врачей и проведения 
обследований. И люди должны об этом 
знать. А контролировать и четко следить 
за соблюдением прав пациентов должны 
страховые медицинские организации. 
При этом Круглый рассказал, что пер-
вые тревожные звоночки, сигнализиру-
ющие, что система не будет работать на 
благо пациентов, зазвенели еще на эта-
пе ее создания. Уже тогда страховщики 

не планировали существенно увеличи-
вать штат и набирать страховых пове-
ренных для ведения пациентов и реше-
ния их проблем. Так и случилось. Потом 
пришел ковид, и тему персональных по-
веренных закрыли. Но проблемы паци-
ентов никуда не ушли. Начинать разру-
бать этот «гордиев узел» нужно с законо-
дательной базы, считает сенатор: «Пре-
жде всего необходимо законодательно 
определить конкретные функции стра-
ховой медицинской организации имен-
но в отношении помощи пациентам. Что-
бы все участники процесса – и стра-
ховщики, и врачи, и пациенты – четко 
знали, что и в каких ситуациях должна 
делать страховая компания, чтобы вы-
полнять свою главную задачу – орга-
низовать комфортное лечение пациен-
тов в поликлиниках и больницах», – 
рассказал он в интервью нашим колле-
гам из «Парламентской газеты». https://
www.pnp.ru/social/vladimir-kruglyy-
strakhovye-kompanii-dolzhny-pomogat-
pacientam-a-ne-perekladyvat-dengi-iz-
odnogo-karmana-v-drugoy.html

В ходе обсуждения проблем орлов-
цев в прямом эфире Владимир Круглый 
предложил и самим гражданам участво-
вать в регулировании системы взаимо-
действия со страховыми компаниями. 
Чем чаще орловцы будут обращаться в 
свои страховые для решения проблем, 
тем лучше начнет работать этот меха-
низм. Если же страховая отказывается 
помогать или не решает проблему па-
циента (а обратившаяся с вопросом де-
вушка отметила, что именно так и про-
изошло), то сенатор предложил «голосо-
вать ногами» – уходить в другую стра-
ховую компанию. Тем более, что такая 
возможность у пациентов есть. И когда 
люди начнут массово уходить от орга-
низаций, которые игнорируют пробле-
мы жителей, страховщики будут себя 
вести совершенно иначе. Правда, тут 
есть одна опасность, которая в полной 
мере проявилась в сфере ЖКХ. В тео-
рии орловцы могут сменить недобро-
совестную УК на более адекватную. 
Вот только суровая орловская действи-
тельность показала, что найти хорошо 
работающую УК – та еще задача. И в 

большинстве случаев все эти сложные 
маневры заканчиваются заменой «ши-
ла на мыло». Орловцы опасаются, что и 
смена страховой компании может в ито-
ге привести к таким же результатам, как 
и переход дома «под крыло» другой УК. 

МлАденчесКАя сМертнОсть 
не снижАется
Затронули в ходе эфира и тему высо-

кой младенческой смертности. Влади-
мир Круглый отметил, что вопрос этот 
очень неоднозначный. В частности, на-
личие или отсутствие кювезов (о кото-
рых спрашивал зритель) на младенче-
скую смертность оказывает самое ми-
нимальное влияние. Куда большее зна-
чение имеет наличие специалистов, а 
также то, как налажена система марш-
рутизации. Очень важно, как работает 
система ведения беременных  как ве-
дется дородовое обследование, насколь-
ко качественно делают УЗИ, насколько 
качественно проводится перинаталь-
ный консилиум, определяющий, где ро-
жать конкретной пациентке – либо в 
Орле, либо, если есть серьезные опасе-
ния и поставлен диагноз плоду, – в сто-
лице. В целом, по словам Круглого, мла-
денческая смертность – очень много-
компонентный показатель. Но он очень 
многое говорит не только о работе пери-
натальных служб, но и о системе здраво-
охранения региона в целом. 

По данным, которые опубликовали на-
ши коллеги с сайта «ОрелГрад», «в Орлов-
ской области показатель младенческой 
смертности за 2020-2022 годы не име-
ет устойчивой тенденции к снижению. 
Так, в 2018 году он составлял 5,1 смерти 
на каждую тысячу родившихся детей, в 
2019 году – 5,2 таких случая, в 2020 году 
– 5,4, в 2021 году – 6,7. За 9 месяцев 2022 
года показатель составляет 6,4 случая на 
1000 родившихся живыми». «За 9 месяцев 
2022 года в Орловской области умерло 25 
младенцев в возрасте до одного года. За 
весь 2021 год умерло 36 новорожденных», 
– писали наши коллеги в начале 2023 го-
да. https://orelgrad.ru/blog/2023/01/05/
prichiny-mladencheskoj-smertnosti-
nazvany-v-orle/

недОстуПнАя территОрия
Очень важный вопрос был задан по 

поводу работы областной больницы. 
Родственникам пациентов запрещают 
сопровождать их по территории, когда 
человек идет на госпитализацию с веща-
ми, разворачивают сразу на входе. Не 
лучше ситуация и с выпиской. Нередко 
пациентам, еще недостаточно окреп-
шим, тяжело нести свои вещи снача-
ла по всем коридорам корпуса, а потом 
еще по территории больницы до ворот, 
где их поджидают родственники. 

Владимир Круглый удивился такому 
положению вещей и выразил сомнение 
в том, что людей не пускают за шлагба-
ум проводить больных до корпуса. Ми-
хаил Байбаков добавил, что необходимо 
разбираться в ситуации – возможно, 
запрет прохода на территорию медуч-
реждения вызван необходимостью со-
блюдать нормы антитеррористической 
защищенности. 

Увы, эфир оказался очень коротким. 
Будем надеяться, что департамент здра-
воохранения возродит традицию бри-
фингов, чтобы орловцы могли задавать 
свои вопросы и получать через СМИ 
ответы, а главное – видеть конкретные 
решения своих проблем.

Сергей МИЛЯХИН 

Владимир КруГлыЙ и Михаил БАЙБАКОВ ответили на вопросы граждан 
в прямом эфире
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НарушеНия есть, саНитарок Нет: 
ксП Проверила МцеНскую црБ

Областная контрольно-счетная па-
лата проверила эффективность ис-
пользования бюджетных средств, вы-
деленных на ремонт здания и закупку 
оборудования для Мценской ЦРБ. На 
официальном сайте КСП опубликован 
отчет о результатах проверки – всего 
две странички. В то же время руково-
дитель региональной ячейки профсою-
за медработников «Действие» Дмитрий 
Серегин опубликовал в ВК гораздо бо-
лее полный вариант итогового доку-
мента проверки КСП (весь акт зани-
мает 80 страниц машинописного тек-
ста). Итак, что же обнаружили аудито-
ры в Мценской центральной районной 
больнице? 

«ТехНИчеСКая ОшИБКа»?
По результатам проверки аудитора-

ми КСП было установлено, что при ка-
премонте крыши здания ЦРБ подрядчик 
– ООО «СТРОЙИМПУЛЬС» – нару-
шил срок выполнения работ более чем 
на 7 месяцев. Кроме того, при ремонте 
кровли были применены материалы на 
сумму чуть более миллиона рублей, ко-
торые вообще не соответствуют услови-
ям договора. В ходе контрольного обме-
ра выяснилось, что подрядчик предъя-
вил, а больница оплатила вообще невы-
полненные работы на общую сумму 269 
тысяч рублей. 

Но гораздо интереснее даже не сама 
стройка, а предыстория этого капиталь-
ного ремонта. Как установили аудиторы, 
федеральные деньги на проект были вы-
делены в одном объеме, а в областном за-
коне о бюджете оказалась уже совершен-
но другая сумма. Цена расхождения, или, 
как сейчас стало модно говорить в Ор-
ле, «техническая ошибка» – более чем  
9 миллионов рублей! Естественно, в сто-
рону области, которая не довела необхо-
димую сумму до Мценской ЦРБ (страни-
ца 68 отчета КСП, пункт 1). И произошло 
это еще в 2020 году. А на странице 70-й 
в пункте 6 того же документа всплыва-
ет очень похожая сумма. Возможно, это 
просто совпадение, но больница вынуж-
дена была нарушить 44-й ФЗ и снизить 
начальную (максимальную) цену кон-
тракта исходя не из реальных потребно-
стей учреждения, а из тех денег, которые 
ей были доведены из областного бюдже-
та. По первому документу (от 2021 года) 
– на 2,4 миллиона рублей. По второму – 
еще на 9,4 миллиона. 

ОБОРуДОВаНИе 
С ВОПРОСаМИ И Без
Еще один большой блок вопросов у 

аудиторов был вызван закупкой обо-
рудования. Так, в нарушение приказа 
Минздрава, касающегося замены изно-
шенного оборудования, в состав закуп-
ки эндоскопа на общую сумму 3,5 мил-
лиона рублей были включены медицин-
ские изделия однократного применения 
(то есть расходные материалы). Также 
Мценской ЦРБ были объединены в од-
ну закупку медицинские изделия, со-
держащиеся в специальном перечне ра-
диоэлектронной продукции и не вклю-
ченные в него, на общую сумму еще в 
3,5 миллиона рублей. В нарушение ус-
ловий договора на поставку эндоскопа 
поставщиком не представлена гарантия 
производителя оборудования. Но гаран-
тия, как оказалось, еще мелочи по срав-
нению с другим пунктом, касающимся 
все того же эндоскопа. Как установили 
аудиторы, в больницу было поставлено 
оборудование, вообще не соответству-
ющее условиям договора, заключенного 
с поставщиком. Кроме того, в наруше-
ние 44-го ФЗ руководством ЦРБ не было 

отправлено требование уплаты неустой-
ки в связи с нарушением сроков постав-
ки рентгеновского аппарата. Еще одно 
нарушение касается поставки малодо-
зного флюорографа: как выяснили про-
веряющие, оплата за поставку оборудо-
вания была произведена на три месяца 
раньше, чем были подписаны докумен-
ты о его приемке. При этом аванс по-
ставщику аванс не предусматривался, 
то есть сначала должны были привезти 
и установить аппарат, и только по фак-
ту поставки его оплатить. Но в больнице 
почему-то решили повторить известный 
принцип «утром деньги – вечером сту-
лья» и выдали деньги вперед. 

ДОПлаТы ПО ПРИНЦИПу 
«чТО хОчу, ТО И ВОРОчу»?
Самый интересный и подробно изло-

женный в отчете КСП пункт касался на-
числения заработной платы. Как выяс-
нили аудиторы, в нарушение Трудового 
кодекса приказами руководителя ЦРБ 
были введены дополнительные выплаты 
компенсационного и стимулирующего 
характера, утверждены показатели и 
критерии оценки эффективности дея-
тельности сотрудников БУЗ ОО «Мцен-
ская ЦРБ» для начисления выплат сти-
мулирующего характера. При этом вы-
яснилось, что в медучреждении отсут-
ствует единый подход к распределению 
стимулирующих выплат медперсоналу 
и остальным сотрудникам на основа-
нии оценки критериев и показателей 
деятельности структурных подразделе-
ний учреждения. Выплата стимулиру-
ющего характера работникам несколь-
ких отделов (перечень приведен на сай-
те КСП) была проведена дважды за один 
период. Оптом – за первый квартал. И 
раздельно – за январь, февраль и март. 
Размер необоснованно произведенной 
выплаты стимулирующего характе-
ра составил 2,8 миллиона рублей. При 
этом выплата стимулирующего харак-
тера медперсоналу с высшим, средним 
медицинским образованием, младшему 
медицинскому персоналу произведена 
лишь один раз. Ошиблись в бухгалте-
рии даже с формулировкой. Вместо ма-
териальной помощи выплату главврачу 
оформили как премию, что повлияло на 
неправильный размер отпускных. Ме-
лочь по сравнению с двойной оплатой 
за первый квартал. 

Еще один важный штрих к системе 
распределения стимулирующих выплат, 
который вскрыли аудиторы областной 
КСП: если для работников целого ряда 
вспомогательных подразделений (бух-
галтерии, отдела информатизации, от-
дела закупок и т.д.) размер этих выплат 
не был привязан к должностным окла-
дам, то для главных «рабочих лоша-
док» в больнице, то есть врачей, медсе-
стер и прочих людей в белых халатах, 

эти выплаты зависели от должностных 
окладов. 

Следующее нарушение касается уче-
та рабочего времени. Как выяснилось в 
ходе проверки, в табеле учета рабочего 
времени за первую половину месяца не 
фиксировалось время, отработанное со-
трудниками больницы по внутреннему 
совместительству. Соответственно, эти 
данные не учитывались при начислении 
зарплаты (которая по закону должна 
выплачиваться два раза в месяц). Обра-
щает на себя внимание, что такая прак-
тика «забывчивости» была распростра-
нена не во всей больнице, а лишь в не-
которых структурных подразделениях. 

Кроме того, как выяснили аудиторы 
КСП, в документах, которые являют-
ся правовым основанием для начисле-
ния зарплаты, видны следы многочис-
ленных подчисток, замазываний, стира-
ний и исправлений. Кроме того, не все 
табели учета рабочего времени содер-
жат обязательные для таких документов 
реквизиты. 

Наконец, в разных структурных под-
разделениях больницы произвольно 
применялась установленная законом 
норма о сокращении рабочего дня или 
смены перед праздничным или выход-
ным днем. Также с нарушениями велся 
учет работы в ночное время. Вместо по-
ложенного по закону учета количества 
отработанных часов в документах указы-
валось просто одна ночь, две ночи и т.п.

шТРИхИ К ПОРТРеТу глаВВРача
Свои выводы из опубликованных до-

кументов довольно подробно изложил 
в своем посте Дмитрий Серегин. Он пи-
шет, что выявленные нарушения статей 
22, 44, 57, 66, 129, 135, 136 и 153 Трудо-
вого кодекса РФ говорят прежде все-
го о том, что главврач Владимир Швец 
вводил в своем учреждении выплаты 
приближенным и иным лицам в произ-
вольной форме, по несуществующим в 
нормативных актах учреждения осно-
ваниям, без внесения изменений в кол-
лективный договор Мценской ЦРБ, без 
консультации с представителями кол-
лектива. Суммы этих выплат для неко-
торых приближенных лиц достигали 300 
тысяч рублей за указанный период, – 
утверждает Дмитрий. 

«Но самое интересное – сам глав-
ный врач Швец, один из самых богатых 
главных врачей области… устроился во 
Мценской ЦРБ на 0,5 ставки врачом-не-
врологом. Человек с официальным до-
ходом в 3 млн 893 тыс. рублей! 

В его собственности находится два 
земельных участка в 5 860 кв. м и 989 кв. 
м, дом в 80,5 кв. м, три квартиры (62,9 кв. 
м, 63,5 кв. м и 43,3 кв. м), ангар для легко-
вого транспорта 188 кв. м, а также адми-
нистративное здание и станция напол-
нения баллонов. Среди транспортных 

средств у Владимира Швеца небольшой 
автопарк: Тойота RAV 4, Тойота Ланд 
Круизер Прадо, Рено Премиум, ЗИЛ 
433360, ЗИЛ 433360, автоцистерна, две 
лодки, три прицепа и два полуприцепа. 
Доход жены главврача превышает его 
собственный – 4 млн 198 тыс. рублей. 
У нее есть офис в 93,1 кв. м и квартира 
площадью 44,4 «квадрата». Транспорт-
ных средств пять: Опель Астра, Газ 3302, 
Газ 330202, Газ 33025, Газ 33025. Поми-
мо этого, в пользовании есть жилой дом 
в 80,5 кв. м и земельный участок площа-
дью 989 «квадратов». При этом данный 
человек как главный врач официально 
получает 132 тысячи рублей в месяц.

Угадайте, сколько больных вел дан-
ный гражданин за весь период «лечеб-
ной деятельности»? Ноль! Ибо провер-
ка подтвердила – ни в одной истории 
болезни не было его подписи.

Более того, 0,5 ставки предполагает 
совмещение должностей с основной ра-
ботой главным врачом таким образом, 
что он как минимум должен был каж-
дый день работать по 4 часа, консульти-
руя пациентов и оказывая им помощь.  
И да, по этой должности он получал зар-
плату и самое главное – любимые сти-
мулирующие выплаты на сумму более 
170 тысяч рублей. И на День медработ-
ника случайно получил вместо матери-
альной помощи любимую стимулирую-
щую выплату – на какие-то 73 тысячи 
рублей единовременно.

И знаете, что ещё 
показала провер-
ка? Что во Мцен-
ской ЦРБ не хватает 
165 врачей! Что пол-
ностью отсутствует 
младший медицин-
ский персонал – са-
нитарки и младшие 
медсестры. То есть 
за лежачими, тяжё-
лыми больными НЕ-
К О М У  У Х А Ж И -
ВАТЬ. Всех с про-
шлого года перевели 
в обычные уборщи-
цы – так экономят на зарплатах, ведь 
уборщица – это не медицинский работ-
ник, и льготы не положены», – доста-
точно эмоционально описал ситуацию в 
Мценской ЦРБ Дмитрий Серегин.

Он также искренне надеется, что вы-
явленными КСП нарушениями заинте-
ресуются правоохранительные органы, 
благо в результатах проверки столько 
фактического материала, что есть над 
чем поработать!

А завершает свой пост Дмитрий рас-
суждением о кадровой политике в на-
шем регионе: «Если после такого этот 
человек останется на своей должности, 
то я даже не знаю, можно ли вообще бу-
дет говорить о законности в целом, или 
этот термин умрет вместе с надеждой на 
справедливость в нашем обществе».

P.S. Обращает на себя внимание та-
кая деталь: в последнее время област-
ной департамент здравоохранения и 
лично новый руководитель этого под-
разделения стараются реагировать 
на публикации в соцсетях. чиновни-
ки оставляют комментарии под всеми 
наиболее «острыми» сообщениями, ка-
сающимися орловской системы здра-
воохранения. Спустя две недели после 
публикации поста Дмитрия Серегина 
никаких комментариев от депздрава 
под публикацией не появилось. Это то-
же очень показательный момент.

Сергей МИЛяХИН

Дмитрий
СеРегИН
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Мценская аноМалия

«Дайте нам жить!»
В состав выездной депутатской комис-

сии, которая по поручению спикера облсо-
вета разбиралась в мценской мусорной про-
блеме, вошли руководитель фракции «Спра-
ведливая Россия» в Орловском облсовете 
Руслан Перелыгин, председатели комите-
тов Виталий Рыбаков и Сергей Кутенев, ви-
це-спикер Иван Грачев. Уже на месте к ним 
присоединились мценские депутаты, в том 
числе руководители фракций СР – Вла-
димир Селиверстов и ЕР – Анатолий Фо-
кин. Первым делом депутаты посетили мно-
гострадальный полигон, где их уже ждали 
граждане. 

Жители близлежащей деревни Фарафо-
ново и города Мценска (а полигон находит-
ся в его черте), чьи дома расположены в ки-
лометре – 400 метрах от свалки, пожалова-
лись депутатам, что от зловония буквально 
не могут дышать. 

- Мусор валят уже возле леса, где были са-
ды – садов уже нет, - возмущаются местные 
жители. По их предположениям, фильтрат 
со свалки течет в ближайший овраг, а это – 
прямая угроза как экологии, так и здоровью 
и жизни граждан.

- Я житель города Мценска, проживаю 
здесь 52 года, - рассказала одна из участ-
ниц встречи. – 30 лет я живу в районе ули-
цы Болховской. Там находится водонапор-
ная башня, метрах в 700-800 от свалки. И то, 
что здесь захоранивается и накапливается, 
мы пьем… Наши дети, старики пьют. Здесь 
находится 17 жилых домов, детский садик, 
комната школьника, библиотека находит-
ся в этом районе. Дети бегают, мусор раз-
летается, собаки растаскивают. Дышать ле-
том нечем. 

- Я являюсь жителем города Мценска, 
улицы Болховской, - сообщил еще один жи-
тель многострадальной улицы. – Могу ска-
зать, что, когда я переселялся на эту улицу, 
это была улица тихая, спокойная, со свежим 
воздухом. Я проживаю здесь около 15 лет, и 
сейчас на моих глазах творится беззаконие, 
которое началось после образования свал-
ки на нашей улице. Нарушаются все нормы 
ее эксплуатации, которые придумали умные 
головы, чтобы уменьшить ущерб, который 
приносится жителям города, экологии на-
шего города. Отходы должны пересыпаться 
землей, но никто не хочет и не собирается 

этого делать. Жители города страдают не 
только от запаха, как я понимаю, эта свал-
ка начинает действовать и на природные ре-
сурсы – и в первую очередь это вода, по-
скольку город находится ниже уровня этой 
свалки. И скоро мы окажемся в таких усло-
виях, что невозможно будет пить эту воду, 
и в конечном итоге это отразится на здоро-
вье всех жителей города. Поэтому я очень 
просил бы администрации области и горо-
да принять во внимание наши требования, 
чаяния, наши просьбы, мольбы о том, чтобы 
закрыть эту свалку и дать нам жить спокой-
но в своем родном городе, на своих улицах, 
в своих домах.

Печальную картину дополняет мусорный 
пейзаж – все окрестности свалки «украша-
ет» разлетевшийся мелкий мусор.

Как рассказал кол-
легам из облсове-
та депутат Мценско-
го горсовета Влади-
мир Селиверстов, не-
далеко от полигона 
расположено мусоро-
перерабатывающее 
предприятие ООО 
«Русресурс».

- Если пройти по 
дороге от «Русресур-
са» к полигону, то вы 
увидите, что она за-
валена мусором, - со-
общил депутат.

Кто нас Довел До жизни таКой?
По идее, с мусоросортировочного ком-

плекса на полигон должны вывозить после 
сортировки лишь остатки мусора, которые 
не подлежат переработке, так называемые 
хвосты. По факту же, как утверждают мест-
ные депутаты и представители экологиче-
ской дружины общественной организации 
«Вятичи», никакая сортировка здесь не про-
водится: общественники неоднократно фик-
сировали на видео машины с мусором, кото-
рые приезжают на предприятие и через не-
которое время, не разгружаясь, едут прями-
ком на свалку. Машины открытые – и мусор 
разносится по округе. 

При этом полигон уже фактически вы-
работал свой ресурс. Как напомнил депу-
тат Мценского горсовета Анатолий Фо-
кин, еще в 2021 году его должны были за-
крыть. Однако мусор сюда везут до сих пор 
– причем не только из Мценского района, 
но и из Орла, Новосиля, Болхова и других 
муниципалитетов.

- А самое страшное, что никто не говорит, 
когда закроется свалка – через месяц, через 
два, три, – возмущаются местные жители. 

- Проблема свалок у нас в области глобаль-
ная, - пояснил гражданам председатель про-
фильного комитета облсовета Сергей Куте-
нев. – Нормативных мест захоронения от-
ходов в области не существует как таковых. 
Это огромнейшая проблема, которая посто-
янно озвучивается… Но воз на сегодняшний 
день не двигается. Мусоропереработка очень 
страдает. К сожалению или к счастью, но у 

нас есть срок до 2030 года, когда мы можем 
не перерабатывать и захоранивать мусор, но 
уже сейчас нам некуда его захоранивать. Это 
глобальная проблема, которая есть здесь, в 
Мценске, она есть в Ливнах, она есть в Орле…

Как справедливо заметили местные жи-
тели, в соседних районах – Новосильском 
и Корсаковском – пустуют огромные пло-
щади, и мусорные полигоны было бы ло-
гично обустраивать там, но орловские вла-
сти почему-то норовят разместить их в непо-
средственной близости от крупных населен-
ных пунктов – например в Орле или том же 
Мценске. 

- Основные вопросы надо задавать депар-
таменту ЖКХ, - считает мценский депутат-
справедливоросс Владимир Селиверстов. – 
Каким образом они планировали работу, что 
довели область до такого состояния? Это не-
компетентность или какая-то умышленно 
созданная ситуация?

- Мценскую свалку необходимо закры-
вать, убежден Владимир Селиверстов, - и 
обязательно рекультивировать. Причем за-
ниматься рекультивацией должна вовсе не 
та организация, которая сейчас эксплуати-
рует полигон (ООО «Экостройсервис»). В 
противном случае выделенные на рекульти-
вацию деньги исчезнут, а свалка останется, - 
полагает депутат. 

- И еще с «Экостройсервиса» необходимо 
взыскать весь ущерб, который нанесен горо-
ду, - высказал свое мнение депутат Селивер-
стов. – Потому что они могут уйти в банкрот-
ство, а мы со всем этим останемся. 

К сожалению, в ближайшем будущем этим 
намерениям вряд ли суждено осуществиться. 
Как признал Сергей Кутенев, проблему нель-
зя решить, просто закрыв мценский полигон. 
«Ведь это единственный легальный полигон, 
входящий в территориальную схему по об-
ращению с отходами и внесенный в государ-
ственный реестр объектов размещения от-
ходов (ГРОРО) в радиусе 50 км от Орла. При 
его закрытии в течение суток наступит му-
сорный коллапс», - написал депутат в своем 
посте в ВК.

зловоние есть, 
но в рамКах заКона
С полигона депутатская комиссия напра-

вилась на сортировочный участок ООО «Рус-
ресурс», где депутаты увидели весьма впечат-
ляющую картину: трясина под ногами, горы 
мусора и четыре гастарбайтера… Задержи-
ваться здесь не стали – перебазировались 
в администрацию города Мценска, где отве-
чать на вопросы депутатов пришлось главе 
города Николаю Кочетаеву, руководителю 
областного департамента ЖКХ, ТЭК и энер-
госбережения Орловской области Григорию 
Шайкину, руководителю компании-регопе-
ратора по обращению с ТКО «Зеленая роща» 
Александру Муромскому, а также предста-
вителям «мусорного бизнеса» - ООО «Русре-
сурс» и ООО «Экостройсервис». Последнюю 

организацию на встрече с депутатами пред-
ставлял ее владелец Игорь Парциба.

Самым эмоциональным, пожалуй, ста-
ло выступление депутата Мценского горсо-
вета, руководителя депутатского объедине-
ния партии «Единая Россия», а в не очень да-
леком прошлом мэра города Мценска. На не 
очень приятные вопросы бывшего мэра отве-
чал мэр нынешний. 

Анатолий Фокин напомнил градоначаль-
нику и всем присутствующим, что перепи-
ска по проблеме мценского полигона идет 
уже три года. 

- Написано было всем должностным ли-
цам, которые имеют отношение к этой про-
блеме. Почти два года назад мы были в про-
фильном департаменте. Нам сказали: потер-
пите, знаем проблему. Но уже на 21-й год в 
территориальной схеме этот полигон зна-
чился как резервный, он уже не должен был 
работать, то есть он был рассчитан на форс-
мажор. Форс-мажор идет два года, навалили 
столько туда за это время, что городу Мцен-
ску и Новосилю хватило бы лет на двадцать 
туда возить. И самое страшное, что никто се-
годня не скажет, когда у нас это безобразие 
кончится. И второе: когда-нибудь это все за-
кроется – и с чем останется город? Кто выде-
лит миллиарды на рекультивацию всего это-
го безобразия? Кто будет этим заниматься? 
– задал совершенно справедливые вопросы 
депутат Фокин. 

Глава города Мценска Николай Кочета-
ев невозмутимо пояснил собравшимся оче-
видное: что решать проблему полигона му-
ниципальная власть может только в рамках 
закона. Заметим, что организация, которая 
эксплуатирует мценский полигон, к закону 
относится не столь щепетильно, как градона-
чальник, в частности, не спешит исполнять 
решение суда об устранении нарушений эко-
логического законодательства. Что, впрочем, 
для городской власти, как мы поняли, не яв-
ляется причиной для расторжения договора 
с «Экостройсервисом». 

Господин Кочетаев сообщил депутатам и 
прочим присутствующим, что, дескать, даже 
если сейчас расторгнуть договор с недобро-
совестным эксплуатантом, то территориаль-
ная схема-то все равно останется – и стало 
быть, мусор на мценскую свалку будут воз-
ить по-прежнему.

- А вы как глава Мценска оценили эколо-
гические риски при эксплуатации полигона? 
– обратился к Кочетаеву депутат Орловско-
го облсовета Руслан Перелыгин. – Жители 
сейчас рассказали, что в 700 метрах от поли-
гона находится водонапорная башня, и есть 
риск, что вода может быть заражена. Плюс 
они говорят, что крысы бегут с этого полиго-
на, блохи, которые заразу переносят. Вы эко-
логические риски как глава не видите? И вот 
еще какой момент: если подрядная органи-
зация недостойно выполняет свои обязанно-
сти – допустим, недобросовестно выполня-
ет подряд по укладке асфальта – вы будете 

в прошлую пятницу комиссия депута-
тов орловского облсовета выехала на пе-
чально известный мусорный полигон в 
мценске. Поводом для визита стало кол-
лективное обращение мценских город-
ских депутатов в адрес председателя об-
лсовета леонида музалевского и руково-
дителей фракций, в котором они расска-
зали о катастрофической экологической 
ситуации в мценске и окрестностях, 
о чем ранее писала «орловская среда-
плюс». напомним, сегодня на мценскую 
свалку везут отходы с большинства рай-
онов орловской области, в том числе из 
областного центра. Полигон не просто 
переполнен – мусор здесь складируется с 
нарушениями норм экологического зако-
нодательства, устранять которые аренда-
тор полигона – ооо «Экостройсервис», 
несмотря на решение суда, не торопит-
ся. местные жители, чьи дома находят-
ся в непосредственной близости от свал-
ки, на полном серьезе опасаются за свое 
здоровье. 

владимир 
селиверстов

сергей КУтенев
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терпеть до тех пор, пока он этот подряд вы-
полнит? Я думаю, что вы его дисквалифи-
цируете. А здесь жители требуют, они гото-
вы выходить на протесты к администрации. 
То есть у людей очень серьезное настрое-
ние… Эксперты говорят, что, поскольку му-
сор складируется неправильно, весной будут 
возгорания. И люди будут задыхаться. 

- Раньше на эту свалку свозились круп-
ные промышленные отходы, - начал издале-
ка Николай Кочетаев. – Территория для раз-
мещения свалки выбрана не просто так, это 
место, которое позволяет безболезненно для 
водных горизонтов размещать промышлен-
ные отходы. Понятно, что требования со вре-
менем изменились, более ужесточились, но 
основная масса накоплений, это не деятель-
ность твердо-бытовых отходов, это преды-
дущая деятельность, в том числе и промыш-
ленных предприятий. Суть вопроса и риски, 
о которых вы говорите, в одном – в том, что 
эта свалка расположена в черте города и мак-
симально близко к жилому массиву, и это не 
вчера начали делать, это было еще за несколь-
ко десятилетий до того. Мы сейчас говорим о 
том, что, прекратив эксплуатацию этой свал-
ки немедленно, суть проблемы не поменяет-
ся. Надо выработать пошаговую программу, 
которая приведет к фактическому результа-
ту. Мы свалку эту не перевезем, ее надо ре-
культивировать… Риски для города – в пре-
делах допустимых по законодательству. За-
пахи, зловоние, разлетание мелкого мусора 
по округе – все это есть. Но регулярно по-
лучаем ответы от Роспотребнадзора о соот-
ветствии проводимой работы тому, что тре-
бует закон. 

Кстати, собствен-
ник «Экостройсерви-
са» господин Парци-
ба также считает, что 
его компания, экс-
плуатирующая мцен-
ский полигон, работа-
ет в полном соответ-
ствии с требованиями 
закона. Правда, внят-
но пояснить, почему 
же не исполняется ре-
шение суда, обязыва-
ющее «Экостройсер-
вис» устранить целый 
ряд нарушений того 

самого закона, лощеный столичный госпо-
дин Парциба так и не смог. Далее он так же, 
как и мэр Кочетаев, стал объяснять, почему 
мценский полигон закрывать нельзя – раз-
умеется, опять же со ссылкой на территори-
альную схему. 

Аналогичным образом – о том, что всё и 
всему соответствует, говорил и представи-
тель другой компании – ООО «Русресурс», 
уверявший участников собрания, что сорти-
ровка мусора на их предприятии осуществля-
ется. А то, что на видео попали кадры, как тот 
же «Русресурс» на своей территории пере-
гружает неотсортированный мусор и вывоз-
ит его на свалку – просто неудачное совпа-
дение. Правда, пластик и картон на перера-
ботку сейчас не принимают – их приходит-
ся везти на свалку, - констатировал господин 
Калашников.

При этом, как совершенно справедливо 
заметил Руслан Перелыгин, в тариф зало-
жена полноценная переработка, и гражда-
не платят сполна, а сортируется мусор очень 
даже частично – на переработку идет всего 
7-8% отходов вместо положенных 15%.

Между тем депутат облсовета Виталий Ры-
баков высказал мнение, что ставить вопро-
сы о работе мценского полигона главе горо-
да Мценска, бюджет которого является до-
тационным, как и владельцу эксплуатирую-
щей свалку компании не совсем корректно:

- Надо ставить вопрос исполнительной 
власти региона в лице товарища Клычкова, 
его заместителя Ивановского, руководите-
ля департамента Шайкина (последний, кста-
ти, присутствовал на заседании комиссии в 

Мценске), руководителя Корпорации разви-
тия, которая является учредителем «Зеленой 
рощи» под руководством гражданина Му-
ромского, - заявил Рыбаков. – Надо ставить 
вопрос перед Клычковым, чтобы выделяли 
деньги и взяли под жесткий контроль все эти 
договорные отношения. Гражданин Калаш-
ников из «Русресурса» говорит о какой-то со-
ртировке. Я летом был там шесть раз, нахо-
дился в засаде, наблюдал, и хочу сказать, что 
там производится лжесортировка. И я как де-
путат и гражданин буду ставить перед граж-
данином Клычковым вопрос ребром о состо-
янии всех мусорных полигонов на террито-
рии нашего региона. 

Предложения Принимаем, 
но исПолнить не можем
Первый вопрос перед представителем ис-

полнительной власти, не откладывая в долгий 
ящик, поставил вице-спикер облсовета Иван 
Грачев, обратившийся к руководителю про-
фильного департамента облправительства 
Григорию Шайкину:

- У меня есть вопрос по программе, ут-
вержденной в 2018 году. Заявленные в этой 
программе предприятия по сортировке и по-
лигоны не созданы. То есть ситуацию нуж-
но решать кардинально. Надо начинать зани-
маться конкретными делами. Ну и по мцен-
ской ситуации – контроль должен быть кон-

кретный. И второе, что меня настораживает: 
если в прошлые годы на программу обраще-
ния с ТКО выделялись деньги муниципаль-
ные, региональные и федеральные, то на 2023 
год – только федеральные. У меня вопрос – 
куда они будут направлены?

В ответ Шайкин заявил, что хочет создать 
рабочую группу, и любой желающий из чис-
ла присутствующих может подать заявку для 
участия в ней.

- Я хочу, чтобы мы на этой рабочей груп-
пе не рассматривали какие-то общие поня-
тия о движении атомов, а говорили конкрет-
ные предложения. И обсуждали, сможем ли 
мы их исполнить. Я однозначно говорю, да, 
проблема с полигонами есть. Он один. И вто-
рая свалка – это ливенская. В городе Орле 
нет своего полигона. Мы планируем запуск 
нового полигона. Мы разговаривали с руко-
водителем комплекса сортировки и захоро-
нения, и он обещал на следующей неделе по-
дать заявление на включение в территори-
альную схему… То есть при благоприятных 
условиях у нас полигон может начать рабо-
тать в следующем году. Область не потянет 

в настоящее время без федеральной под-
держки строительство новых полигонов. 
Один проект полигона стоит для нашей об-
ласти безумных денег, не говоря о его стро-
ительстве. Счет может идти на миллиарды. 
Деньги, которые выделяет Федерация, она 
выделяет на конкретные цели. Деньги, кото-
рые заложены в нашей программе, они целе-
вые, выигранные областью по конкурсу для 
приобретения контейнеров для раздельно-
го сбора мусора. 

Депутат Перелыгин в свою очередь за-
дал вопрос руководителю «Зеленой рощи» 
Александру Муромскому, почему компания-
регоператор не осуществляет должного кон-
троля за деятельностью участников мусор-
ного рынка – в частности «Русресурса» и 
«Экостройсервиса»:

- Что вы делаете как руководитель регио-
нального оператора?

По словам Муромского, территориальная 
схема обращения с ТКО в Орловской области 
предусматривает работу четырех мусоросор-
тировочных комплексов и двух действующих 
полигонов – в Ливнах и Мценске. 

- В обязанности регоператора входит, по 
сути, исполнение терсхемы. Оператор обя-
зан обеспечить доставку отходов с места пер-
вичного накопления на мусоросортировоч-
ный комплекс. Он обязан их отсортировать и 
обеспечить выход хвостов, которые доставля-

ются на захоронение. В наших договорах и с 
мусоросортировочными заводами, и с поли-
гонами прописано, что мы не вмешиваемся 
в их производственную деятельность, и они 
отвечают перед контрольно-надзорным орга-
ном, а у нас им является Роспотребнадзор… 
«Зеленая роща» не наделена полномочиями 
контроля за качеством и соблюдением лицен-
зионных требований. 

Словом, к финалу встречи стало ясно, что 
ни одна из многочисленных бюрократиче-
ских структур, реализующих в Орловской 
области мусорную реформу, ничего не мо-
жет поделать с одним-единственным поли-
гоном, отравляющим жизнь целого города, и 
с двумя частными компаниями, которым, как 
выяснилось, никто не указ – включая суд и 
Роспотребнадзор.

Впрочем, депутаты не сдаются - 10 февра-
ля в Мценске должно состояться выездное 
заседание комитета облсовета, куда пригла-
шены все участники процесса, включая чи-
новников и руководителей всех звеньев «му-
сорной цепочки». О его результатах мы рас-
скажем в следующих выпусках «ОС».

Комментирует депутат 
орловского облсовета, 
председатель комитета
по градостроительной 
деятельности и транспорту
Виталий рыбаКоВ:

- 3 февраля 2023 
года комиссия де-
путатов областного 
совета посетила му-
сорный полигон в 
Мценске. 

Там нас встре-
тила инициативная 
группа представи-
телей депутатских 
фракций Мценско-
го городского сове-
та –  А.Фокин, В. 
Селиверстов, Г. Су-
хачева, М. Сенина, 
Е. Савичев, В. Ива-
нов, представители 
экодружины «Вяти-
чи» А. Солдатенков и Н. Снурницын, которые 
подписали обращение в облсовет, рассказав о 
серьезных проблемах с сортировкой мусора и 
соблюдением экологических норм на этом по-
лигоне. Представителей КПРФ на встрече за-
мечено не было.

Пришли неравнодушные граждане – жите-
ли жилого массива, граничащего с полигоном.

Эксплуатация мценского полигона в том ви-
де, как она осуществляется сейчас, – это се-
рьезная экологическая проблема, и решать ее 
надо было ещё вчера.

Сортировка мусора на участке ООО «Рус-
ресурс» не осуществляется на протяжении до-
вольно продолжительного периода. Депутаты 
пришли к выводу, что мощность этой сорти-
ровочной станции не выдерживает никакой 
критики!

Визит во Мценск закончился совещанием у 
главы города товарища Кочетаева, где к депу-
татам присоединились  руководитель департа-
мента Г. Шайкин, его заместитель С. Латынин, 
руководитель «Зеленой рощи» А. Муромский, 
а также никуда не уехавший (или приехавший 
из Германии?) арендатор полигона И. Парци-
ба с партнером.

На вопрос депутатов, КТО ВИНОВАТ И 
ЧТО С ЭТОЙ ПРОБЛЕМОЙ ДЕЛАТЬ, чинов-
ники департамента сослались на то, что у них 
мало полномочий. Руководитель «Зеленой ро-
щи» А. Муромский сказал, что у него вооб-
ще нет никаких рычагов, чтобы повлиять на 
ситуацию.

Между тем в других регионах исполни-
тельная власть и полномочия, и рычаги нахо-
дит. Например, губернатор Московской обла-
сти сумел в короткие сроки навести порядок 
со свалками.

Поэтому я считаю необходимым высказать 
свое мнение и предложения:

1. Необходимо волевое решение Андрея 
Клычкова о наведении порядка, чего на про-
тяжении пяти лет своего правления он так и 
не сделал!

2. Если чиновники заявляют, что у них ма-
ло полномочий в реализации федеральной го-
сударственной программы, то эти полномочия 
им надо предоставить!

Но поскольку за эти годы ничего в «мусор-
ном» вопросе не решено, я подозреваю, что Ан-
дрею Клычкову это или не интересно или не 
очень нужно. Очень показательно, что во вре-
мя обсуждения на заседании облсовета про-
блемы мценского мусорного полигона това-
рищ Клычков занимался… рисованием. И ес-
ли экологические проблемы, проблемы вывоза 
и утилизации мусора в регионе, которым ру-
ководит Клычков, не решаются годами, мож-
но подозревать, что в этом есть чей-то интерес?

В связи с этим вспоминается крылатое вы-
ражение, появившееся в Древнем Риме и, 
увы, актуальное до наших дней – ДЕНЬГИ 
НЕ ПАХНУТ…

Виталий 
рыбаКоВ

игорь 
ПарЦиба

Прямая речь

депутат орловского облсовета, руководитель 
фракции «справедливая россия – За Правду» 
руслан Перелыгин:

«На мценский полигон ежедневно десятки машин привозят 
сотни тонн твердых бытовых отходов, в том числе из областно-
го центра, города Орла. Объемы захоронений колоссальны, на-
носимый ущерб природе сложно сейчас посчитать, но он уже 
очевиден.

Замалчивание проблемы на региональном уровне нагляд-
но демонстрирует нежелание власти искать пути решения дан-
ного вопроса. Проваленная мусорная реформа в Орловской 
области, отсутствие современных мусоросортировочных и 

руслан 
Перелыгин

мусороперерабатывающих линий привели к тому, что твердые бытовые отходы свали-
ваются в огромную кучу, название которой - «ПОЛИГОН».

Мало кто задумывается, но мценский мусорный полигон не рассчитан на такой объ-
ем мусорных отходов. Сама свалка представляет собой эпидемиологическую опасность, 
отравляя почву, воду, воздух. В глубине мусорной кучи проходят процессы разложе-
ния, выделяется токсичный биологический газ, одним из компонентов которого явля-
ется метан. На подобных объектах часто происходит глубинное заражение грунта, а ес-
ли под полигоном достаточно близко находятся грунтовые воды, они отравляются фак-
тически ядом…

Мне сложно сейчас строить прогнозы, для этого есть компетентные надзорные ве-
домства, в которые я подготовил запросы и обращения. Опасность подобной эксплуа-
тации очевидна и сравнима с пороховой бочкой, на которую наша региональная власть 
пытается усадить всё население Орловской области».

Видеоролики смотрите  
на странице Виталия РыбакоВа 
Вконтакте и на канале Ютуб. 
QR-коды для входа:



На 9 февраля назначено огла-
шение ежегодного инвестици-
онного послания губернатора 
Орловской области. В анонсе, 
размещенном на официальном 
портале Орловской области, 
это событие названо главным 
мероприятием года. Тем более 
удивительно, что это главное 
мероприятие оказалось закры-
тым для журналистов. Разуме-
ется, не для всех, а для тех, ко-
го, как мы полагаем, губерна-
тору Клычкову видеть не очень 
приятно. 

В начале этой недели «Орлов-
ская среда-плюс» обратилась в 
пресс-службу губернатора с во-
просом, каким образом наши 
журналисты могут попасть на 
«главное мероприятие года», 
то есть на ивестпослание, кото-
рое Клычков будет оглашать в 
конгресс-холле мегакомплекса 
ГРИНН в полдень 9 февраля. И с 
удивлением узнали, что… никак. 
В телефонном разговоре нам по-
яснили, что количество мест в 
зрительном зале ограничено, и 

посоветовали смотреть транс-
ляцию Первого областного те-
леканала. Нас, разумеется, та-
кой ответ не устроил. Информа-
ция официозных каналов, даже 
если это прямая трансляция, не 
может восприниматься как объ-
ективная: она, например, может 
прерываться – допустим, по 
техническим причинам, или раз-
бавляться какими-то коммента-
риями. Кроме того, личное при-
сутствие журналиста на меро-
приятии позволяет ему само-
му взять комментарии, сделать 
снимки и составить свое пред-
ставление о происходящем.

Однако подчиненные Клыч-
кова на голубом глазу в при-
сутствии нашим журналистам 
на инвестпослании отказали – 
причем не только устно, но и в 
письменном ответе на запрос 
редактора «ОС». При этом при-
чина – ограниченное количе-
ство мест – не лезет ни в какие 
рамки. Что мешало выбрать для 
столь солидного мероприятия 
более вместительную площадку, 
как это было в прошлые годы? 

Надо сказать, что подобного 
в Орловской области 
не случалось очень 
давно – как бы жест-
ко ни критиковали те 
или иные СМИ губер-
наторов Козлова или 
Потомского, масштаб-
ные форумы – вроде 
инвестпослания – были 
открыты для всех. Поче-
му же закрывается Клыч-
ков? Текст послания все 
равно будет опубликован 
– так что скрывать его не 
имеет смысла. Так что, ско-
рее всего, наше предполо-
жение, что ограничение до-
ступа журналистов на ин-
вестпослание, скорее, вы-
звано стремлением угодить 
«хотелкам» Клычкова, верно. И 
уж совершенно точно, что по-
добное ограничение не вписы-
вается в рамки закона о СМИ. 
Что дает редакции повод для 
обращения в прокуратуру, что 
мы и намерены сделать в бли-
жайшее время. 

Татьяна ФИлеВа

Орловчанин Александр С., 
проживающий в микрорайо-
не Лужки, обратился к депу-
татам городского и област-
ного советов, в прокурату-
ру Орловской области, а так-
же к губернатору Клычкову с 
просьбой навести порядок в 
работе общественного транс-
порта. Жалобы на отврати-
тельную работу маршруток 
от жителей Лужков поступа-
ют регулярно, и так же регу-
лярно орловская мэрия обе-
щает принять меры. Надо ли 
говорить, что после этих обе-
щаний ничего не меняется?

«От лица жителей райо-
на лужки прошу принять ме-
ры к урегулированию работы 
общественного транспорта по 
маршрутам регулярных пере-
возок №1 (ИП Яссер Г.Э.), №22 
(ИП лукьянчиков а.Н.), №59 
(ИП Плотников а.Г.), №1К в 
связи с постоянным наруше-
нием графиков движения по 
маршрутам в утреннее и ве-
чернее время, - пишет алек-
сандр С. – Согласно реестру 
автобусных маршрутов горо-
да Орла, выпуск транспорта по 
автобусным маршрутам следу-
ющий: №1 – 8 единиц, №22 – 
10 единиц, №59 –  6 единиц, 
№1К – 1 единица. Данные пе-
ревозчики регулярно наруша-
ют условия муниципального 
контракта, выпуская в рейсы 
количество транспорта мень-
ше, чем указано в реестре, 

тем самым наносится регу-
лярный вред жителям райо-
на лужки, так как добирать-
ся на общественном транс-
порте в утреннее и вечернее 
время не представляется воз-
можным. В связи с этим воз-
никает спрос на услуги такси, 

обходящиеся жителям района 
в разы дороже общественного 
транспорта. 

По результатам недельно-
го мониторинга обществен-
ного транспорта по системе 
ГлОНаСС с 12.01.2023 г. по 
18.01.2023 г. был выявлен факт 

нарушения графиков 
движения со стороны 
перевозчиков в связи 
с неполным выпуском 
(50% и менее) транс-
порта на линию. 

По многочисленным 
жалобам жителей в со-
циальных сетях в адрес 
администрации города 
Орла, мэра Парахина 
Ю.Н. получены лишь 
отписки о том, что пе-
ревозчики предупреж-
дены строго выполнять 
условия контракта, а с 
перевозчиком марш-
рута №59 расторгнут 
муниципальный кон-
тракт, но при этом ав-
тобусы данного пере-
возчика продолжают 
курсировать по марш-
руту. Прилагаю фо-
то недельного монито-
ринга работы транс-
порта из  системы 
ГлОНаСС за период 
с 12.01.23 по 18.01.23 г. 

Фото сделаны в день 
проверок со стороны 
транспортного отдела 
администрации города 
Орла (17.01.23 г.), а так-
же в день, когда прове-

рок не было (18.01.23 г.).  
аналогичное обращение со-

ставлено в адрес прокуратуры 
Орловской области, губерна-
тора Клычкова а.е., депутата 
городского совета от района 
лужки Павлюк О.И.».
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Журналистам вход запрещен?

есть проверки – есть маршрутки, 
нет проверок – бери такси

Внимание!
Редакция газеты купит ро-

стовую куклу – фигуру пио-
нера советского периода. Не-
дорого!!! Обращаться по теле-
фонам редакции.

ДОСКА Объявлений

Иллюстрация – картина ху-
дожника Васи Ложкина (взято из 
открытых источников)

Объявление
Богатая невеста, прожива-

ющая в собственном доме сре-
ди соснового бора за городом, 
имеющая в собственности 
много другой недвижимости, 
а также мотоцикл «Харлей Де-
видсон», ищет спутника жиз-
ни – молодого, красивого 
и без вредных привы-
чек, для проживания 
на ее территории.

Телефон в редакции

18 января17 января
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